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ВРЕМЯ ЧЕСТНЫХ ОЦЕНОК
По решению делегатов 

первое слово на утреннем 
заседании XXVIII съезда 
КПСС 4 июля было предо
ставлено вне очереди горно
рабочему шахты имени че
люскинцев объединения
«Донецкуголь» Г. А. Бухар- 
кову. Он огласил текст об
ращения делегатов от 
угольных регионов к съез
ду, Президенту, прави
тельству и шахтерам стра
ны.

В знак протеста против 
непоследовательных дейст
вий правительства по вы
полнению известного поста
новления № 608, говорится 
в обращении, раздаются 
призывы отдельных шахтер
ских 1Коллективов о проведе
нии 11 июля политической 
забастовки. Поддерживая в 
основном правомерность 
шахтерских требований, де
легаты от этих регионов не 
могут не признать того фак
та, что в сложившейся со
циально-экономической и 
политической ситуации i тру
женики любой отрасли на
родного хозяйства имеют не 
меньше оснований для по
добного выражения своих 
требований я претензий. Но 
тем не менее они проявля
ют выдержку и понимание 
ситуации, делают все воз
можное, чтобы найти выход 
из нее, не прибегая к край
ним мерам. Делегаты выра
жают несогласие с решени
ями первого съезда шахте
ров страны о выходе ра
бочих из КПСС, выводе 
парткомов за пределы пред
приятий, национализации 
партийного имущества и 
другими решениями, ■ нано
сящими ущерб рабочему 
движению.

В непростой ситуации, от
мечается в обращении, деле
гаты съезда от угольных 
регионов обращаются к пра
вительству с требованием, 
чтобы через средства массо
вой информации обществен
ность и шахтеры были ин
формированы обо всем, что 
сделано по выполнению по
становления № 608.

В адрес Президента в об
ращении высказано пожела
ние — организовать встречу 
за «круглым столом» с 
представителями угольных 
регионов для рассмотрения 
ситуации и выработки 
компромиссных решений, ко
торые крайне необходимы в 
связи с предстоящим пере
ходом к регулируемой ры
ночной экономике.

К шахтерам страны об
ращен призыв — в это 
сложное яремя проявить 
благоразумие, взвешенно 
подойти к проблемам нашей 
жизни, понять, что полити
ка силового давления, уль
тиматумов может привести 
я развалу экономики, отри
цательно скажется на ходе 
перестройки, снизит уровень 
жизни людей.

В результате голосования

На XXVIII съезде КПСС
съезд поддержал обращение, 
зачитанное горняком.

Съезду предстоит отве
тить на многие вопросы, но 
главный из них — вопрос о 
партии, ее судьбе. По мне
нию первого секретаря ЦК 
Компартии Украины С. И. 
Гуренко, наступил тот ре
шающий момент, когда и 
партия в целом, и каждый 
коммунист должны поверить 
в свои способности повернуть 
дело к лучшему. А для это
го надо размежеваться с 
теми, кто занял по отноше
нию к КПСС и социалисти
ческому выбору народа от
крыто враждебную позицию, 
прекратить самобичевание и 
самоедство, четко разделить 
действительные ошибки, 
просчеты и злонамеренную 
ложь. Давайте спросим себя, 
обратился делегат к залу, 
кто пойдет за такой партией, 
которая без конца посыпает 
голову пеплом, заявляет о 
своем отставании от жизни, 
легко сдавая позиции?

Делегат сообщил, что на 
прощедшем съезде Компар
тии Украины остро ставился 
вопрос об идеологической 
работе. Отмечалось, что 
КПСС встретила яростный 
гнатиск ашгакс<мм1унмстичес- 
кой пропаганды в состоянии 
идеологической демобилиза
ции. Почти ничего, сказал 
первый секретарь, не было 
противопоставлено стремле
ниям втиснуть в массовое 
сознание абсурдное и лож
ное по своей сути утвержде
ние, будто коммунистичес
кая идея чуть ли не антипод 
свободы и демократии. Пря
мую ответственность за ос
лабление идеологической 
функции партии он возложил 
на Секретариат ЦК КПСС.

Оратор поддержал направ
ление на демократизацию 
партии, призвал добиться 
включения в состав ЦК всех 
категорий коммунистов, пред
ложил иметь в КПСС Полит' 
бюро. Секретариат ЦК, из
брать на съезде Генерально
го секретаря и учредить пост 
его заместителя.

Как отметил бригадир 
монтажников треста «Кара- 
чаево-Черкесскстрой» А. И. 
Скориков, все положитель
ное, что принесла с собой 
перестройка, перевешивает 
то плохое, что бросается в 
глаза. Внимательно слушая 
Политич1еский| отчет ЦК, от
четы членов Политбюро; я 
мысленно представил прой
денный с апреля путь, путь 
от апатии, равнодушия, не
верия к горячей заинтере
сованности в судьбах пар
тии и страны, к общечелове- 
чески.м ценностям, к новому 
мышлению, к нравственному 
очищению людей, сказал он. 
Когда сравниваешь все это 
с трудностями, с досадными 
сбоями и даже с кризисными 
явлениями, то, конечно же.

сравнение идет в пользу 
завоеваний перестройки. Это 

. дает нам основание удовлет
ворительно оценить деятель
ность ЦК, добиваться на 
съезде продолжения к|урса 
на обновление общества.

В отчетном докладе ЦК, 
считает директор пензенско
го совхоза «Кирилловский» 
А. А. Порутчиков, раздел, 
касающийся сельского хо
зяйства, не полностью от
ражает действительное поло
жение дел на селе. Бесспор
но пока одно — и это от
ражено в докладе — осно
вой решения продовольст
венной проблемы должно 
стать развитие всех форм 
хозяйства на земле.

Говоря о проблемах соци
ально-экономического разви
тия села, о необходимости 
не на словах, а на' деле 
вернуть долги крестьянину, 
оказать ему практическую 
помощь в решении насущ
ных задач, оратор назвал 
важнейшее направление ра
боты на ближайшие два-три 
года: газифицировать хотя 
бы центральные усадьбы 
совхозов и колхозов, пол
ностью закончить строи
тельство внутрихозяйствен
ных дорог с твердым покры- 
тие.м, решить вопрос о стро
ительстве благоустроенного 
жилья и объектов соцкульт- 
б1ыта, обеспечить поставку 
техники и оборудования по 
доступным ценам, обеспе
чить эквивалентный обмен 
продукции села и промыш
ленности.

Процитировав часть вы
ступления экономиста Г. По
пова на III Съезде народ
ных депутатов СССР, он ока
зал: видите, как четко опре
делено направление атаки? 
Запретить военнослужащим 
и работникам правоохра
нительных органов состоять 
в партии, запретить партор
ганизации на производстве 
и в учреждениях, что озна
чает разгон коммунистов по 
домашним кухням и общест
венным клубам. Цель ясна: 
1разложить, расколоть пар
тию изнутри, завладеть ее 
имуществом и в конечном 
итоге захватить власть. Де
легат добавил при этом, что 
российская провинция, ра
бочие и крестьяне, занимают 
твердую позицию доверия « 
партии.

Практически никто не от
рицает нес|бходимооти соз
дания Компартии РСФСР, 
но многие коммунисты кри
тически воспринимают ско
ропалительность принятых 
решений, целые парторгани
зации отказываются вхо
дить во вновь образованную 
партию, констатировал пер
вый секретарь Московского 
горкома КПСС Ю. А. Про
кофьев.

Следующую фразу орато
ру пришлось начинать не

сколько раз, преодолевая 
захлопывание раздраженно
го зала. Развернувшаяся на 
Учредительном съезде Ком
партии и вслед за ним дис- 
Муссия,, утверждал оратор, 
выяв'ИЛ острейшие противо
речия, и вряд ли их можно 
свести к простой формуле 
противодействия правых и 
левых, консервативных и 
прогрессивных сил. Беглый 
огонь по недостаткам пере
стройки перенесен на саму 
политику перестройки.

Руководитель партийной 
организации. Мооквы отме
тил, что на столицу смотрят 
как на источник вольноду
мия, рассадник политических 
движений. В центре разви
тие общественных процес
сов всегда идет быстрее, ■ но 
йародившаяся волна дости
гает самых отдаленных угол
ков, и надо ее упреждать, 
идти во главе, а не в хвосте 
событий, заявил он.

По мнению выступавшего, 
партия стоит на перепутье 
трех дорог: обратно к
командно - административ
ной системе, к радикаль
ной демократизации и, 
наконец, к размежеванию, 
образованию на осколках 
КПСС новой структуры. 
Слишком многое должно ре-- 
шиться «жарким летом» 
90-го года, и нельзя допус
тить, чтобы раскол стал не
минуем. В партии достаточ
но разумных сил, которые 
поведут ее по пути демокра
тизации. Надо объединить 
устремления представителей 
всех течений в ней.

Слова озабоченности о 
том, что Коммунистическая 
партия переживает драмати
чески трудный период, про
звучали и в выступлении 
генерального директора ПО 
«Ростсельмаш» Ю. А. Пес
кова. Идет атака на партию 
справа и слева. Можем ли 
мы отсиживаться в окопах и 
равнодушно взирать на то. 
какие несправедливые обви
нения ей предъявляют? 
Чем ответить на эти обви
нения? Делом.

Критически оценивая 
программу правительства по 
мерам выхода из экономи
ческого кризиса, нашедшую 
отражение в политическом 
докладе, выступавший под
черкнул. что в ней ясно ви
дится конечная цель, но не 
раскрыты пути ее достиже
ния. Нужны более конкрет
ные ориентиры народного 
благосостояния, разбитые по 
годам. Говоря о роли и зна
чении Компартии в намеча
емых задачах, в сложное 
время политической борьбы, 
оратор высказался за укреп
ление П|роизводственных 
партийных организаций во 
всех сферах деятельности.

Коммунисты Узбекистана, 
заявил первый секретарь 
ЦК Компартии этой респуб
лики И. А. Каримов, убеж

дены, что глубокий кри
зис, который переживает 
наша партия, преодолим. 
Принципиальные пути выхо
да из него убедительно по
казаны в докладе Генераль
ного секретаря ЦК КПСС. 
Мы — за обновленную пар
тию, способную стать консо
лидирующей силой, отра
зить потребности и чаяния 
людей, возглавить движение 
трудящихся за достижение 
социалистических целей и 
идеалов, подчеркнул оратор.

Говоря о структурном по
строении партии, он выска
зался за КПСС как союз 
компартий республик с об
щей Программой, единым 
Уставом и Центральным 
Комитетом, за территори
ально - производственный 
принцип, обеспечение при
оритета прав первичных 
партийных организаций.

выступавший выделил 
проблему межнациональных 
отношений, обратив особое 
внимание на факт проявле
ния сознания национальной 
исключительности и превос
ходства. К сожалению. 
Платформа КПСС по нацио
нальному вопросу, другие 
документы не оказали прак
тической помощи в решении 
важнейшего вопроса. Един
ственный выход — разра
ботка нового Союзного до
говора—фундамента много
плановых взаимоотношений 
между республиками и цент
ром.

Выражая мнение комму
нистов республики, их ру
ководитель подчеркнул, что 
на пост Генерального секре
таря может быть выдвинут 
только М. С. Горбачев.

Партия действительно пе
реживает трудное время. 
Она подвергается ожесто
ченным нападкам и критике 
слева и справа. Но на эту 
критику, считает бригадир 
Череповецкого металлурги
ческого комбината Ю. В. 
Архипов, не отвечают ни 
Центральный Комитет, ни 
Политбюро. Более того, на 
местах в последнее время 
даже не знают, чем занима
лось Политбюро.

Делегат назвал политичес
ки ошибочными действия 
руководства партии по неко
торым направлениям дея
тельности. К ним он отнес 
поспешность реформ в эко
номике, просчеты в разви
тии кооперативного движе
ния, непродуманную антиал
когольную кампанию.

Оратор говорил, что на 
местах снижается уровень 
партийного вликйия, резко 
ослабевает идеологическая 
работа, в партийных органи
зациях нет четких программ 
действий. Люди теряют ве
ру в то, что делают. Съезд, 
по его мнению, должен поза
ботиться о будущем Комму
нистической партии.

■участию партии в станов
лении Советов, их взаимо
действию в новых условиях

(Окончание на 2-й стр.)

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В Д Е Л А Х  И ЛИ Ц А Х

Г О Д О В Ы Е
К О Л Ь Ц А ,

/

или о том, ПОЧЕМУ ВСЕ-ТАКИ 
НЕ ЩА Д И Т  Т О П О Р  К Е Д Р А

Алпо1 Вызываем Москву

«РЙ СШ Й  НЕ БУДЕТ»
что У С М Т  ВНЕДРЕНИЕ?

К такому выводу пришли 
делегаты XXVIII партсъезда 
от Томской организации ком
мунистов первый секре
тарь Колпашевского горко
ма КПСС С. В. Тнпсин и 
ветеран МВД В. М. Миро- 
нер, с которыми наш коррес
пондент. связался по теле
фону.

Корр.; — Сергей Василь
евич, какое впечатление у 
вас от съезда? Многие ком
мунисты опасаются, что на 
нем может произойти раскол 
партии.

С. В. Типсин: По пер
вым дням работы судить, 
конечно, трудно, но чувст
ва опасения, что это случит
ся (а с ним я ехал на Рос
сийскую парткюнференцию), 
у меня нет. Чем вызвана 
такая уверенность? Во-пер
вых, положительной реак
цией съезда на доклад М. С. 
Горбачева, а во-вторых, я не 
вижу явной конфронтации 
между делегатами и руко
водством партии. Хотя по
нятно, что разногласий бу
дет много, в частности по 
■уставу. Платформе партии.

Корр.: — Насколько, на 
ваш взгляд, реален «правый 
уклон» съезда?

С. В. Типсин: — Куда
пойдет съезд—это мы еще 
увидим. Но вот примеча

тельный факт: под давлени
ем делегатов взял самоот
вод кандидат в председатели 
комиссии по выработке Ус- 
taaa партии Г. П. Разумов
ский, вместо которого был 
избран М. С. Горбачев.

Корр.: — Выступление
кого из членов Политбюро 
показалось вам наиболее 
значительным?

С. В. Типсин: — Выступ
ление Е. К. Лигачева, и не 
мне одному. Чем? Твердой 
позицией на протяжении 
всей своей работы, особенно 
в такой непрюстой полити
ческой ситуации. То, что 
Егор Кузьмич пользуется 
поддержкой делегатов, гово
рит и его избрание предсе
дателем комиссии по аграр
ной политике из числа че
тырех претендентов.

Выл очень откровенен 
Э. А. Шеварднадзе, который 
отметил, что Политбюро 
знало о надвигающихся со
бытиях в странах Восточной 
Европы, но было принято 
решение не вмешиваться. 
Пусть каждый народ выби
рает свой собственный путь.

В. М. Миронер: — А мне 
не понравилось выступление 
В. А. Крючкова. Много в 
нем призывов, лозунгов, 
чувствуется стиль руководи
теля старой школы. Ну и

самое главное, что он обо
шел молчанием известные 
выступления в прессе быв
шего генерала КГБ О. Ка
лугина.

Хочу добавить по поводу 
выступления Е. К. Лигаче
ва. Лично я буду голосовать 
за, него. Может, твердость 
его позиции не туда и заве
дет и будут какие-то из
держки, но это лучше, чем 
заниматься демагогией.

Корр.: — Владимир Ми
хайлович, а как проявляет 
себя на съезде «Демократи
ческая платформа»?

В. М. Миронер: — Она
еще не успела себя пока
зать, но хочу отметить вы
ступление на прошедшем 
Российском партсъезде чле
на Всесоюзного координа
ционного совета «Демокра
тической платформы»
В. Лысенко. Это человек, 
искренне болеющий за де
ло перестройки.

По поводу раскола... 
Думаю, его не будет, про
изойдет скорее всего «от
кат» радикально настроен
ных членов. КПСС, если 
съезд свернет с пути пере
стройки. И в партии, по-мое
му, останется миллионов 
8 — 10 коммунистов.

Беседовал
В. ЭРВОЛЬДЕР.

В НИИ кабельной про- 
мьццленности завершена се
рия разработок для пред, 
приятий, выпускающих ка
бельную продукцию. Все 
они сориентированы на вы
сокое качество и новый 
технический уровень изде
лий. В частности, это ка
бели для робототехники, 
для погружных нефтенасо- 
сов с полипропиленовой 
изоляцией, для стройинду
стрии, различные бытовые 
шнуры.

Однако внедрение их в 
производство идет крайне 
трудно. Например, коопера
тив «Кабельщик» в составе

Есть предложение

НПО «Сибкабель» не заин
тересован в промышленном 
освоении кабелей для ро
бототехники, хотя в них 
остро нуждаются предприя
тия станкостроения. Пока 
у предприятий нет стиму
лов, которые должны по
вернуть производство ли
цом к науке. Надежды на 
перемены специалисты свя
зывают только с перехо
дом к рынку, созданием ас
социации кабельных заво
дов, которая будет иметь 
свой собственный фонд 
развития науки и техники.

Л. ГОВОРОВА.

ЛЕКАРСТВА... В ПО ЛЕ

В кабине нас трое. Дирек
тор мехлесхоза «Виссарио
нов бор» Василий Григорь
евич Трегуб и главный лес
ничий Валерий Петрович 
Бурков отвечают на вопросы 
без особого энтузиазма. 
Корреспонденты здесь не в 
диковинку — явление, если 
и не ежемесячное, то, во 
всяком случае, нередкое. 
Об этом свидетельствует «со
брание сочинений»,, которое 
разложил перед собой Бур
ков: десятки вырезок из га
зет и журналов, выкладки, 
расчел^, собранные, конеч
но, не за один год. Все они 
о проблемах сибирской тай
ги, о бедственном положе
нии, в котором оказались 
кедровые массивы и среди 
них жемчужина Западно- 
Сибирской низменности — 
Виссарионов бор.

Валерий Петрович смот
рит на меня усталыми гла
зами не то с укоризной, не 
то с сожалением: «Ну на
пишешь, а дальше что? Не 
ты первый, не ты послед
ний!». Газета «Красное зна
мя» не бьша безучастной. 
О бедах кедрового бора пи
салось и два года, и два ме
сяца назад. В различные 
инстанции и издания посту
пают жалобы от населения, 
газеты публикуют гневные 
обличительные материалы, в 
верхах пишут ответы, изда
ют постановления, даже за
коны, и... круг замыкается. 
По-прежнему падают под 
ударом тотора вековые кед
ры. Все повторяется, как 
годовые кольца в стволах 
деревьев. Впрочем, сравне
ние явно неудачное. Кедр, 
сосна, лиственница с каж
дым кольцом поднимаются 
выше, расправляют плечи и 
множат благодать, которую 
дарит тайга. А в бумажной 
круговерти все наоборот: чем 
больше бумаги, тем меньше 
деревьев.

С КАЗАТЬ, что совсем 
ничего не меняется, 
нельзя. Меняются 

вьшески, организационные 
структуры чиновников. Се
годня уже никто не посме
ет издать приказ о сплош
ной вырубке кедрача. Но 
подход к лесам, ориентиро
ванный в основном на полу
чение древесины, остался 
прежним. В начале восьми
десятых годов Белоярский 
мехлесхоз был поделен на 
два хозяйства. Полтора мил. 
Лиона гектаров лесных уго
дий были переданы в веде
ние Белоярского лесопро
мышленного комбината. Ос
тавшиеся 404 тысячи гекта
ров составили владения мех
лесхоза «Виссарионов бор», 
которому предписывалось 
заниматься комплексным ос
воением кедровых лесов. 
При этом предполагалось, 
что основное внимание лес
хоз будет уделять лесохо
зяйственным мероприятиям 
— посадке молодняка, конт
ролю за лесопользованием, 
рубкам ухода и просто ох
ране. На эти работы долж. 
но отдаваться 75 процентов 
трудовой деятельности кол
лектива, техники, фонда за
работной платы.

Пользователь лесных мас
сивов, среди которых 92 ты
сячи гектаров кедрача, дол
жен активно осуществлять 
так называемое «побочное 
пользование», то есть заго
товку и переработку грибов, 
ягод, орехов. Кстати, этот 
вид деятельности приносит 
предприятию немалые вы
годы. Весь доход от побоч
ного пользования идет мех- 
лесхозу.' В прошлом году 
только от реализации оре
хов хозяйство получило 60 
тысяч рублей.

В слове «мехлесхоз» пер
вый слог означает отнюдь 
не «мех» в смысле «пушни
на». Это значит, что лес
хоз должен заниматься ме
ханизированной заготовкой 
древесины. Конечна, пред
приятие ведет рубки ухода, 
и это дает ежегодно при
мерно 10 тысяч кубомет
ров древесины. Ее можно 
переработать на тарную до
щечку, штакетник, облицо
вочную рейку. Можно изго
товлять различные предме
ты хозяйственного назначе
ния. Этим, в частности, и 
занимается мехлесхоз. Но 
только в частности.

Министерством лесного хо
зяйства коллективу мехлес

хоза «Виссарионов бор» ус
тановлен государственный 
заказ, по которому ежегод
но лесхоз изготавливает и 
отгружает в Казахстан и 
республики Средней Азии 
6 тысяч двести кубометров 
пиломатериалов в основном 
хвойных пород. Существу
ет разнарядка облисполко
ма: 700 кубометров пило
вочника нужно ежегодно да
вать строителям района, 400 
кубометров — Белоярскому 
орсу. Тысячу кубометров 
необходимо оставить на соб
ственные производствен
ные нужды. Итого: 8.5
тысячи кубометров. Для 
этого нун{но свалить 12,5 
тысячи кубометров леса. 
Кроме того, «Виссарионов 
бор» обязан каждый год 
поставлять Белоярскому ле
сопромышленному комби
нату три тысячи кубомет
ров древесины в хлыстах. 
И все это вместе — госза
каз.

На выполнение госзака
за уходит 65 процентов про
изводственно - трудовой де
ятельности коллектива. На 
заготовке и переработке дре- 
весины занято больше по
ловины списочного состава 
работников лесхоза, почци 
две трети всех машин и ме
ханизмов.

В лесхозе сейчас рабвта- 
ют 130—140 человек. Это 
на 50 человек меньше, чем 
следует. Работать сюда 
идут неохотно: нет жилья. 
А на строительство квартир 
нужны материалы, строите
ли, деньги, а денег не хва
тает и на производственные 
нужды. Помещения двух пи
лорам и тарного цеха при
шли в негодность. Уже 
дважды техническая инс
пекция останавливала про
изводство из-за аварийного 
состояния производствен
ных помещений.

Лесхоз закупил новый 
производственный модуль, 
но для его монтажа нет лю
дей, нет средств.

С ПЕРВОГО января 
текущего года мех
лесхоз «Виссарионов 

бор» переведен на хозрас
чет.. Правда, узнал коллек
тив об этом только в нюне. 
Возможно, финансовая сто
рона дела несколько улуч
шится, но пока над лесхо
зом висит топор в виде гос
заказа, о нормальной рабо
те в лесном хозяйстве не 
может быть и речи. Уже не 
раз руководители мехлесхо
за, Верхнекетского райис
полкома посылали настой
чивые просьбы в Томск, в 
Москву, но все резоны про
тив госзаказа услышаны не 
были.

Ек:ли бы кто-то этим 
власть придержащим дядям 
еще в первом классе мос
ковской школы объяснил, 
что после каждой произве
денной коробки цветных ка- 
рандащей на Томской ка
рандашной фабрике оста
ется груда кедровой чурки, 
идущей разве что на рас
топку, то реакция, возмож
но, была бы и иной. Взрос
лые люди должны наконец 
понять, что нельзя из кед
ра изготавливать ящики, 
пусть и под сливочное мас
ло. Если дубовые бочки у 
виноделов как-то участву
ют в технологии, то «брус» 
бутербродного масла, за
вернутый в плотную бума
гу, с кедровой тарой никак 
не соприкасается. Злые язы
ки пустили по свету неве
селую шутку о том. что в 
Россия мебель изготавлива- 

-ют из отходов в виде дре
весностружечных плит, а 
временные туалеты на 
стройплощадках и опалубку 
— из карельской березы, 

дуба и лиственницы. Что-то 
подобное происходит и с 
использованием кедра. По 
крайней мере, потребность 
в кедровой древесине в пос
ледние годы заметно не со
кратилась.

В Москве есть Всесоюз
ное объединение «Лесопро- 
ект». В Новосибирске соот
ветственно —- Западно-Си
бирское лесоустроительное 
предприятие, а в Томске — 
его экспедиция. Так вот, 
каждые десять лет ученые 
из этой организации опреде
ляют наличие лесов, воз
можный их прирост и воз
можные естественные поте
ри. На этом основании они

дают «добро» на рубку, на
зывают расчетную лесосе
ку данного массива. По мне
нию Томской экспедиции, в 
Виссарионовом оору можно 
ежегодно руоить o i,4  тыся
чи куоометров кедра. И ру
бят!

Расчетная лесосека пре
дусматривает естественное 
отмирание взрослых деревь
ев и взросление молодняка. 
Только в этом случае мож
но заготавливать древеси
ну без ущерба для основ
ной лесосырьевой базы. Но 
о каком естественном уми
рании деревьев может идти 
речь, если Виссарионову 
бору немногим более 200 
лет, а средняя продолжи
тельность жизни кедра — 
350—400 лет.

Главный лесничий Бур
ков убежден, что в Висса
рионовом бору нельзя ва
лить ни один кедр, если это 
не связано с рубкой ухода. 
Тем более что большой 
урон тайге наносят лесные 
пожары, лесные вредители. 
В том числе и двуногие. С 
легкой руки ■ Министерства 
лесного хозяйства СССР и 
множества ведомств мест
ные лесничества давно уже 
перестали быть хозяевами в 
тайге. В лесу хозяйничают 
и чиновники, и охотники 
коопзверопромхоза, и про
мысловики Колгдашевско?- 
го рыбокомбината. А хо
зяин должен быть один, как 
в заповедниках, заказниках. 
Впрочем, и Виссарионов 
бор должен в конце концов 
стать заповедной зоной.

А пока Валерий Петро
вич Бурков со своими мало
численными помощниками 
заботится о том, чтобы по
меньше уничтожали под
роста лесозаготовители, и 
ведет посадку будущих ле
сов. Посадка в большинст
ве своем осуществляется на 
гарях. В 1988 году мехлес
хоз высадил саженцы де
ревьев на площади 650 гек
таров, 350 гектаров из них 
заняты под кедром. В прош
лом году посадки несколь
ко сократились и состави
ли 400 гектаров, в том чис
ле 156 гектаров — под 
кедром.

Спад наступил из-за не
хватки посадочного матери
ала. Сейчас в каждом из 
четырех лесничеств созданы 
небольшие временные пи
томники площадью чуть 
больше половины гекта
ра. Но они не мо
гут полностью обеспечить 
широкий фронт работ. Да и 
при такой постановке дела 
приходится высаживать де
ревца в возрасте 2 —3 лет, 
а это не позволяет исполь
зовать технику. Посадка и 
уход ведутся, как правило, 
вручную. Но, как бы там 
ни было, за последние два 
года приживаемость сажен
цев сосны и кедра состави
ла 80 процентов, а это хо
роший результат.

Но лесхоз смотрит в зав
трашний день. В Нибегин- 
ском лесничестве сделаны 
изыскания для создания ста
ционарного питомника пло
щадью в 30 гектаров. Та
кой питомник позволит не 
только обеспечить саженца
ми весь район, но и растить 
их до 5 —7-летнего воз
раста. А это уже шаг к ис
пользованию техники не 
только в питомнике, но и на 
плантациях.

Задумка многообещающая, 
однако на строительство пи
томника нужно как мини
мум 120 тысяч рублей. А 
их нет. Вот и решили стро
ить хозспособом. Медленно, 
но верно, поскольку помо
щи ждать не от кого. Как 
же так, ведь есть областное 
начальство? Начальство 
действительно есть. Год 
назад областное управле
ние лесного хозяйства пре
образовалось в лесохозяй
ственное территориально- 
йроизводственное объедине
ние. При этом штаты не 
уменьшились,, а зарплата 
даже увеличилась. Возглав
ляет объединение Л. П. Кор- 
зун. Так вот, за весь год ни 
один работник объединения 
в «Виссарионовом бору» не 
побывал. В Белый Яр при
ходят только директивы и 
требования увеличить заго
товки.

Б. ЯРИН.
Верхнекетский район.

Много пишут газеты о 
недостатке лекарств. Лю
бая городская аптека — то
му пример. Не видно уси
лий работников аптеки, 
чтобы увеличить ассорти
мент.

Аптечному управлению 
надлежало бы поставить 
вопрос перед Томским рай
исполкомом о ■ выделении 
земельного участка для по
сева и выращивания лекар
ственных трав, построить 
сушилку, приобрести семе
на. В ассортименте появи

лись бы различные^ лекар
ственные травы, которые 
лЕобят рекомендовать вра
чи, но по поводу которых 
аптека дает отказ. Если в 
течение всей зимы будут в 
продаже лекарственные 
травы, заготовленные спе
циалистами . фармацевта
ми, то будет сделано насто
ящее дело — фармацевты 
обеспечат население нуж
ными лекарственными сред
ствами. Штаты в аптеке 
достаточные. ТРОШИНА, 

цевсаонерка.

«Д И А Л О Г»» П Р О Д О ЛЖ АЕТСЯ
Сагодня в Томска-7 вышел 

первый номер газеты город
ского Совета народных депу
татов «Диалог». Возникла она 
не на пустрм месте, приняв 
эстафету от информационно
го бюллетеня того же назва
ния, выходившего здесь уже 
более двух лет периодично
стью раз в две недели. Новая 
газета задумана учредителем 
как еженедельная, хотя, по-ви
димому, начальные номера бу
дут выходить в прежнем рит
ме, что диктуется вввможно-

стями полиграфической базы.
Среди материалов первого 

номера привлекают внимание 
«Интервью после съезда» с 
народным депутатом РСФСР 
В. Н. Кулаковым, перепечатка 
из районной газеты «Правда 
Ильича» корреспонденции 
А. Григорьева «Мина в «почто
вом ящика», сопровожденная 
дополняющей ее заметкой 
А. Болтачева «Будет ли 
взрыв?», публикация «О груп
повом эгоизме» под рубрикой

«Возвращаясь к теме» н ряд других.
В послесловии к номеру ре

дакция выражает признатель
ность руководству Сибхнмком- 
бината, нашедшему возмож
ность напечатать тираж это
го номера в ведомственной ти
пографии, и призывает и 
впредь не конфликтовать, а 
сотрудничать: «Городская га
зета — наша общая газета, и 
относиться к ней надо, как к 
своей. Ибо у нас общие забо
ты. общие задачи».
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ВРЕМЯ ЧЕСТНЫХ ОЦЕНОК
(Окончание.

Начало на , 1-й стр.)
уделил внимание первый 
секретарь Ленинградского 
обкома КПСС Б. В. Гидас
пов. По его мнению, сегод
ня, когда становление Сове
тов как структуры власти 
происходит медленно, бо
лезненно', эффективная по
мощь им со стороны всех 
■коммунистов и особенно 
партийных органов является 
важной предпосылкой сохра
нения социальной стабиль
ности и гражданского мира.

Однако, считает оратор, 
такая задача совсем не 

ш ■ проста, так как эти взаимо
отношения в ряде регионов, 
в том числе и в ленинград
ском, носят сложный и часто 
меняющийся характер. Одна 
из причин заключается в 
том, что определенная часть 
депутатского корпуса стоит 
на открыто антикоммунис
тических позициях и видит 
цель в усилении конфронта
ции с партийными органами.
В свою очередь ряд руково
дителей партийных комите
тов стремятся сохранить 
старую систему взаимоот
ношений. В этих условиях 
разнородные политические 
силы и структуры на любом 
уровне может и должна объ
единять общая для всех 
цель ■— конкретная деятель
ность по повышению благо
состояния народа.

Выступавший обратил 
вни.мание и на необходи
мость перемен в структуре 
президентской власти. Пре
зидент, побеждающий на 
выборах, должен сохранить 
лидерство в партии, которую 
представляет. Тогда он ста
новится ответственным за 
гарантию демократических 
и правовых норм, вырабо
танных и принятых граждан
ским обществом. Это поло
жение должно найти свое 
.место в программном доку
менте КПСС.

Философскую и полити
ческую концепцию ■ того, как

СУБЪЕКТИВНЫЕ ЗАМЕТКИ

развиваться КПСС в усло
виях перестройки, предста
вил первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета республики 
Г. Г. Гумбаридзе.

Исходное ее положение— 
мы очеловечили политику, 
возродили общественную 
личность широчайшей гам
мой экономических, полити
ческих, национальных, со
циальных, нравственных за
просов, которйе невозможно 
вновь загнать в прокрустово 
ложе казарменного социа
лизма. Оратор заметил, что 
попытка сделать это может 
обернуться национальной 
трагедией. Осознание объ- 

• ективности, закономернос
ти именно такого хода раз
вития страны, по его мыс: 
ли,— один из главных ито
гов и важнейшая заслуга 
послеапрельского курса 
КПСС. Он заявил, что гру
зинский отряд КПСС реши
тельно отвергает консерва
тизм, догматизм, авторита
ризм, .как формы политичес
кого мышления и действий.

В ходе предсъездовской 
дискуссии столкнулись ин
тересы глобального харак
тера, считает первый секре
тарь ЦК Компартии Бело
руссии Е. Е. Соколов. Глав
ный водораздел пролегает 
здесь на _уровне социалисти
ческого выбора. Привержен
ность 'ему подтвердило при 
обсуждении предсъездов
ских документов большинст
во коммунистов Советской 
Белоруссии. Они выступают 
за единство и обновление 
КПСС, ее верность марксиз- 
му-лениниазму, ее обогаще
ние современными достиже
ниями человеческой мысли. 
Они высказались против 
идейных шатаний и коснос
ти соглашательства и бес
принципных компромиссов.

Оратор заявил, что сегод
ня для партии приобретает 
особое значение в ее дея
тельности по объединению

различных политических 
сил, по консолидации об
щества прежде всего прояс- 
ненность социалистического 
идеала, сохранение Союза' 
суверенных советских соци
алистических государств^ 

понимание необходимости 
жизненно важного шага — 
перехода к регулируемым 
рыночным отношениям.

Анализируя ход ведущей
ся в стране перестройки, 
министр оборонной промыш
ленности СССР Б. М. Бело
усов отметил, что здесь мы 
наряду с позитивными ре
зультатами не достигли на
меченных рубежей. Сорва
на реаливация ряда про
грамм XXVII съезда КПСС. 
В обществе и экономике по
явились явно негативные 
тенденции.

Оратор отметил, что в по
следние годы промышлен
ность вообще и оборонная в 
частности (что само по се
бе очень опасно) стала поли
гоном для испытания ряда 
спорных экономических кон
цепций. Плачевное состоя
ние экономики — это, безу
словно, результат сложнос
тей самого процесса хозяйст
венной реформы, непоследо
вательности, беспринципнос
ти, а порой некомпетент
ности.

Коснувшись проблемы 
конверсии военной промыш
ленности. он заметил: Сокра
щая объемы производства, 
мы не должны потерять 
технический уровень разра
батываемой военной техники 
и вооружений в рамках на
шей общей концепции. Если 
мы хотим получить эффек
тивную отдачу от конвер
сии, необходимо быстрее 
принять Закон о конверсии, 
а также Закон об обороне.

Партия, инициатор пере
стройки, стала утрачивать 
лидерские позиции потому, 
что мы начали перестройку 
без четкого плана действий, 
считает Н. А. Назарбаев.

Нет у нас такой сферы, 
заметил первый секретарь 
ЦК КП Казахстана, прези
дент республики, где бы пе
рестройка шла без сущест
венных огрехов. Мы долго 
предавались эйфории глас
ности и плюрализма. Забьш 
о прочном экономическом 
базисе. Когда народ почув. 
ствовал заметное снижение 
жизненного уровня, все ко
зыри оказались в руках на
ших политических оппонен
тов.

Много тревожного в сфе
ре идеологии. Некому дать 
достойный отпор бессовест
ным фальсификациям лени
низма, идей партии. Особен
но отсутствие четкой кон
цепции сказалось на межна
циональных отношениях. 
Наша позиция — это обнов
ленный Союз Советских 
Социалистических Респуб
лик. единая КПСС. Оратор, 
однако, решительно отверг 
попытки усматривать в пе
рестройке только негатив
ные стороны, подчеркнул 
необходимость всемерной 
консолидации партийных 
масс. 'От имени коммуни
стов Казахстана он выска
зался за сохранение инсти
тута Политбюро, за избра
ние М. С. Горбачева Гене
ральным секретарём.

Наш съезд проходит в 
судьбоносное для всей пар
тии время, когда через 87 
лет со дня ее образования 
вновь ставится вопрос: ка
кой ей сегодня быть, чьи 
интересы отражать, куда 
вести коммунистов и стра
ну? С такого утверждения 
начал выступление водитель 
Душа1^3инского таксомотор
ного предприятия О. Азимов. 
Он отметил, что партия, 
пять лет назад провозгла
сившая курс на перестрой
ку, сделала гласность до
стоянием народа, а сама 
оказалась в тяжелейшем по
ложении.

На взгляд оратора, сей
час нужна четкая, глубоко 
продуманная программа 
действий, конкретная по сро
кам. А в руководящие ор
ганы партии должны войти 
люди, которые верят в гу
манные цели социализма, 
готовы отдать все силы и 
опыт на благо народа.

По мнению первого сек
ретаря Северо-Осетинского 
обкома КПСС А. X. Гала- 
зова, все наши беды — от 
крайностей. Было время, 
сказал он, когда мы, насаж
дая командно . администра
тивные методы, довели все, 
что связано с дисциплицой 
и порядком, до уродства. 
Сейчас переживаем другую 
крайность, когда здоровая 
идея демократизации и глас
ности доведена до неразум
ных пределов, лишена вся
кой дисциплины и культу, 
ры, а в отдельных регио
нах превратилась в анархию.

Выход из создавшегося 
положения выступавший ви
дит в следующих решитель-, 
ных и последовательных 
действиях партии. Во-первых, 
надо провести ревизию, ре
альную оценку всех здоро
вых сил, стоящих на Плат
форме КПСС. Во-вторых, 
очистить партию от случай
ных попутчиков, от тех, кто 
еще носит партийные биле
ты, но исповедует чуж.дую 
нам идеологию, считает 
маркистсно - ленинское уче
ние утопией. В-третьих, сле
дует покончить с бесконеч
ными разговорами о переда
че власти.

С большим опозданием 
мы приступили к серьезно, 
му разговору об изменении 
статуса республиканских 
партийных организаций. С 
констатации этого факта на
чал выступление первый 
секретарь Калининградского 
горкома КПСС (Московская 
областная организация) В. И. 
Перов. Промедление с рас

смотрением этого вопроса 
нанесло существенный урон 
партии.

КПСС как правящая пар
тия. полагает оратор, долж
на иметь целостную концеп
цию развития советского об
щества хотя бы на ближай
шие годы. Предложенный 
проект Программного заяв
ления, считает делегат, мо
жет служить лишь основой 
программы действия.

Если ставить целью раз
рушение партии, то уход 
парторганизаций с предпри
ятий — путь самый корот
кий, считает секретарь парт
кома Новолипецкого метал
лургического комбината 
А. И. Тепленичев. Убирать 
партию из трудовых коллек
тивов ни в коем случае не
льзя, категорически добавил 
он. Нельзя партии терять 
связь со своей социальной 
базой — рабочими и трудо
вой интеллигенцией.

Делегат заявил, что ЦК 
партии прежнего состава со 
своими задачами не спра
вился.

О партийно - политичес
кой работе в армии говорил 
первый заместитель началь
ника Главного политическо
го управления Советской Ар
мии и Военно-Морского 
Флота Н. И. Шляга. Он, в 
частности, подчеркнул, что 
армейских и флотских ком
мунистов настораживают 
раздающиеся в последнее 
время призывы некоторых 
людей к деидеологизации и 
деполитизации Вооружен
ных Сил. Армия вне поли
тики быть не может. И, как 
прежде, партийно-полити
ческая работа в Вооружен
ных Силах должна базиро
ваться на марксистском по
ложении о том, что армия 
всегда была и остается ин
струментом государства, ин
струментом политики, за
явил генерал.

Наш партийный съезд 
проходит в период мучи
тельного, напряженного по
иска путей выхода из кри
зиса, в котором оказалась 
партия и страна в целом, 
отметил первый секретарь

Белгородского обкома КПСС 
А. Ф. Пономарев. Нельзя 
недооценивать крайне нап
ряженную обществен
ную атмосферу. Сегод
ня при пустых прилав
ках, обостренном дефиците, 
бешеном росте цен людям 
просто трудно поверить в 
экономические сдвиги. Свое
образной модой стал пугать 
народ глубоким кризисом, 
неотвратимой катастрофой, 
перечеркивать всю историю 
Советского государства, 
шельмовать партию.

Говоря о крайне сложной 
обстановке на селе, высту
пающий привлек внимание 
делегатов к тому, что воп
росы продовольственной про
блемы не получили долж
ного отражения в проекте 
Программного заявления 
съезда, в программах дру
гих политических формиро
ваний. За последнее время, 
по его словам, резко ухуд
шилось материально - тех
ническое обеспечение кол
хозов и совхозов, взвинчи
ваются цены на технику, 
удобрения, матершалы.

Партия в вопрюсах аграр
ной политики должна опи
раться на живой, нарабо
танный десятилетиями опыт 
народа, заявил делегат.

С горечью говорила вто
рой секретарь Советского 
райкома КПСС Кировской 
области А. В. Шутылева о 
просчета», допущенных в 
идеологической работе. По 
ее мнению. Центральный 
Комитет КПСС самоустра
нился от руководства этой 
важной областью партий
ной деятельности. Она кри
тически отозвалась об отче
те В. А. Медведева на 
XXVIII съезде, предложи
ла признать неудовлетво
рительной деятельность 
центральных органов партии 
в идеологическом плане. Об
ладая таким колоссальным 
политическим, творческим, 
эстетическим потенциалом, 
считает делегат, просто 
стьвдно иметь нынешние 
плачевные результаты в 
идеологической сфере. Нель
зя делать принципиальных 
уступок в идеологическом 
плане, иначе мы сами себя

взорвем изнутри, отметила 
она.

В дискуссии выступили 
также М. Г. Алиев — пер
вый секретарь Дагестанско
го обкома КПСС, В. А. Ста
родубцев — председатель 
племзавода-колхоза имени ^  
Ленина (Тульская область),
А. А. Попов — первый сек
ретарь Сунтарского райко
ма КПСС (Якутская АССР),
М. М. Бурокявичюс — пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Литвы (КПСС), Г. А. 
Ягодин — председатель Го
сударственного комитета 
СССР по народному обра
зованию, Б. П. Гуселетов — 
координатор группы .«Моло- . 
дые коммунисты», А. Н. Му- 
талибов — первый секре
тарь ЦК Компартии Азер
байджана, президент рес
публики, Н. Н. Сидоркин — 
секретарь парткома горно- 
металлургического комби
ната «Печенганикель», В. Н.
Швед — второй секретарь 
ЦК Компартии Литвы 
(КПСС).

С нынешним съездом, от
мечалось в выступлениях 
делегатов, связаны надеж
ды и коммунистов, и всего 
трудового народа на обнов
ление партии, на улучшение 
жизни, стабилизацию обста
новки в стране. Подчерки
валась необходимость реши
тельного усиления внима
ния к аграрному сектору, 
материально . техническому 
обеспечению системы обра
зования, поднимались воп
росы межнациональных от
ношений, укрепления влия
ния партийных организаций  ̂
в трудовых коллективах.

В конце заседания слово 
было предоставлено акаде
мику Л. И. Абалкину, кото
рый рассказал делегатам о 
ближайших _ практических 
шагах по переходу к регу
лируемой рыночной эконо
мике и возникающих в свя
зи с этим проблемах.

Были внесены уточне
ния в состав некоторых ко
миссий.

5 июля съезд работал по 
тематическим секциям.

(ТАСС).

Н А К А Н У Н Е
В ж и з н и  общества 

как и в жизни чело
века, бывают ми

нуты, которые позволяют 
сделать крутой поворот и 
своей неожиданностью осве
тить дело так, что, остано
вившись и оглянувшись, 
приходишь к ниспосланному 
бог весть кем озарению, что 
так, как было, быть не дол
жно, потому что было не 
так. Судьбоносны.ми, кажет
ся, — таким пелецым и тяже
ловесным неологизмом на
званы эти моменты, но в 
это.м что-то есть. Переосмы
сление происходящего, осво
бождение от ороговевших 
стереотипов, заковавших нас 
в броню послушания и од
нозначной исполнительности, 
историческое прозрение, на
метки новой перспективы, 
осознание себя человеком, 
личностью, внутреннее рас
крепощение — горькие и 
сладостные минуты очище
ния... '

Учредительный .съезд Рос
сии претендовал нй это. Мы 
торопили его, как могли: 
кое-где топали ногами, стро
жились, чтоб, упаси господи, 
бюрократы не заволокитили 
его, не отнесли на неопреде
ленный срок, желая протя- 

' нуть свое безбедное сущест
вование. Мы приближали 
его всячески — спешными 
конференциями, бурными 
дискуссиями, митингами и 
де.монстрациями, хулой и 
громки.ми призывами. И вот 
желанный миг настал...

...Сквозь неожиданный 
июньский мрак прорвалось 
солнце, над Кремлем восси
ял свет. Не хочется видеть 
в этом знак провидения, но 
определенный символ есть.

Мы, россияне, склонны к 
многозначительности, ' и тор
жественность у нас в крови. 
Она витала над Дворцом 
повсюду: сопутствовала ру-
копоя-сатиям, присутствовала 
при встречах и диалогах, она 
освящала начало. И все бы
ли настроены на одно: вот- 
вот они ДО.ТЖНЫ появить
ся...
• Громкий щелчок за спи
ной. глухой удар, как будто 
что-то тяжелое и бесфор
менное опустилось на ас
фальт,—так могут работать 
только иностранные журна
листы, падая, сшибая колен
ки, ради заветного кадра— 
еще никто и ничего не мо
жет рассмотреть в толпе, а 
уже какое-то неожиданное 
движение, оживление, объе
диняющая волна. И он по
явился... картинный и теле
геничный Борис Ельцин.

Мигом — толпа. Десяжи 
телекамер и диктофонов, 
блокноты— нас, провинциа
лов, видно за версту. И нам 
же, провинциалам, не при
выкшим работать локтями, 
не пробиться в круг. Но 
хоть одним глазом, впол
уха... «Ваше отношение к 
Президенту?» «Какой вы ви-. 
дите новую партию?» «Ваши 
прогнозы на конферен
цию?»... Четкие и ясные от
веты, .мужская уверенное- 
улыбка» и обаяние — теле- 
■■!кран не дает представления 
обо все.м это.м.

Выход» Президента и

, членов правительства про
ходил под самый занавес, 
вернее, к самому началу, 
ажиотажа нет. зато в пере
рывах — сразу же круг и 
обстоятельные беседы М. С. 
Горбачева, А. И. Лукьяно
ва, Н. И. Рыжкова.

Дворец полон томичей: 
секретарь ЦК, секретари 
тульский и кемеровский, по
мощник секретаря ЦК, жур
налист — то.мич из цент
рального издания... Одним 
из последних открыл двери 
Дворца будущий член ЦК 
Российской партии наш 
бывший секретарь В. И. 
Зоркальцев. Минутная
встреча оказалась по-земля
чески тепла.

М ЕНЯ часто спрашива
ют: произошел ли
сдвиг съезда вправо, 

и я отвечаю: во всяком слу
чае, не произошло сдвига 
влево.

Коллега-журналист нака
нуне отъезда напутствовал: 
«Самое главное—не прогля
ди: не произойдёт ли попра
вение съезда. Сейчас это 
вопрос жизни и смерти».

Поначалу многое трудно 
было разобрать. Блеклый, 

неконструктивный доклад 
Президента. Такое же невы
разительное вьютупле:ше 
лидера «Демократической 
платформы». Убедительный, 
но скорее лишь на слух, 
содоклад от Подготовитель
ного комитета и сообщение 
от Инициативного съезда в 
Ленинграде, которые по 
прочтении также не остав
ляют надежды на радикаль
ные перемены. Возникло и 
объяснение: мол, М. С.
Горбачев по-настоящему го
товится к XXVIII съезду и 
там откроет все свои карты. 
В. Лысенко решил не идти 
на обострение, присмотреть
ся и при необходимости 
■воспользоваться компро,мис- 
сом.

Содоклады были лишь 
пристрелкой, которые тем не 
менее говорили о. многом, 
на них настоял именно 
М. С. Горбачев, хотя на 
предварительном обсужде
нии представителей делега
ций, как просочилась ин
формация, против этого бы
ли довольно серьезные воз
ражения. Но дальше, едва 
начались прения, словно 
ушат холодной воды хлын.ул 
поток критики. Колюче-не
примиримое выступление 
А. Мельникова, безудержно
разнузданное — генерала 
А. Макашова, отмежевавше
гося от просчетов ЦК Е. Ли
гачева. Кажется, эти вы
ступления и задали тон.

С одной стороны, «комму
нисты первичных организа
ций требуют персонального 
отчета на XXVIII съезде 
КПСС ■ членов Политбюро 
товарищей Горбачева М. С., 
Лигачева Е. К., Медведева 
В. А., Слюнькова Н. Н. и 
других за 5 лет перестрой
ки». (Т. И. Ляпакова, заме
ститель директора Усть-Ку- 
бинской средней школы Во
логодской области). «Вызл 
вает множество недоумен
ных вопросов нынешняя по
зиция Секретариата, Полит
бюро, ЦК КПСС, их факти

ческая отстраненность от 
важнейших политических со
бытий, происходящих в 
стране». (Б. В. Гидаспов, 
первый секретарь Ленин
градского . обкома партии). 
То есть острая непредвзя
тая критика что же в 
том плохого. Но, с другой, 
зал уже не хочет слышать 
разговор о главном — о том, 
что нам нужна не просто 
партия, а партия, которая 
поведет коммунистов за со
бой. И повисают в воздухе 
призывы Г. И. Грищука, 
зам. генерального директора 
Воронежского научно-произ
водственного объединения 
«Электроника» о том, что 
«мы принимаем решения о 
создании партии. Но это не 
все. Нужно определиться не 
только организационно, но и 
идеологически». Не вни.\!Э- 
ют делегаты призыву А. Н. 
Мальцева из Горьковского 
сельскохозяйственного ин
ститута все-таки подумать, 
«как и организационно офор
мить эту борьбу идей, что
бы истина в этой борьбе 
торжествовала». Такое ощу
щение: скорее, скорее соз
дать партию и провести вы
боры руководства. Все ос
тальное приложится. И на 
задний план уходит глав
ное — какая же роль в но
вой партии отводится пер
вичным парторганизациям.

Это только по существу, 
а по форме...

Я не могу, к сожалению, 
сравнить то, что происходи
ло на всем протяжении ра
боты конференции в зале и 
что показывали по телеви
дению — вопрос об ограни
чении показа и трансляции 
в записи возник (и не слу
чайно) уже на второй день, 
а телевизор смотреть было 
некогда. Но мы, провинци
альные журналисты, обме
ниваясь между собой, при
ходили к неизменному вы
воду: «Почти все, как у нас 
в «деревйе», только еще ху
же».

Нежелание слышать друг 
друга, перепалка, нетерпе
ние, острые стрелы в адрес 
президиума — этот арсенал 
приемов и средств не отне
сешь к способам ведения 
высокого римского собра
ния. Не случайно в самый 
ответственный момент пре
зидиум поручал ведение 
конференции А. И. Лукьяно
ву — как принято считать, 
мастеру подобных процедур, 
которому доверяют подоб
ную миссию, если надо 
«провести» какой-либо воп
рос.

Трудно было разобрать, 
где правые, где левые и 
куда качнулся съезд, — он 
качнулся в сторону резкой, 
порой переходящей в огол
телую, критики Президента, 
ЦК и высших эшелонов, 
власти, и ишгциаторами ее 
стали аппаратчики.

Нам предстоит еще разо
браться, почему это произо
шло — почему выбранные 
нами на самых демократи
ческих выборах делегаты 
оказались недемократами, а 
вся сила их политической 
страсти была направлена не 
на поиск выхода из тупика.

а на поиск «ведьм».
Действительно, феномен: 

прямые выборы делегатов, 
предложение кандидатур от 
первичных организаций, 
встречи претендентов с ком
мунистами, голосование, на
конец, никакого давления, 
все принципиально, откры
то, просто, а посчитали — 
прослезились: 68,6 процента
— аппаратчики. Не уместно 
ЛИ это объяснить сложив
шейся ситуацией?

В последнее, время мы 
много выбирали, и демокра
тией выборов наслади^сь 
сполна. Нам импонировала 
резкая критика претенден
тов на пост депутата того 
или иного уровня. Мы вери
ли в убедительность предла
гаемых кандидатами плат
форм, в их радикальные 
программы и преобразова
ния. Но прошло время, из
браны депутаты всех уров
ней, а реального улучшения 
в жизни не произошло. На
против, мы фиксируем не
благовидный процесс, когда 
борьба за власть идет на 
уровне высших эшелонов, а 
мы, народ, от нее отлучены. 
И, наблюдая за Съездами 
народных депутатов СССР и 
РСФСР, сессиями нашего 
областного Совета, прихо
дишь к смутному сомнению: 
а не нарождается ли в об
мен на «партократию» новая 
«советократия», которая не 
способна решить вопрос 
компетентно, снизойти до 
«хозяйственных» проблем, 
отлучить себя от избира
тельной политизации.

Не принесла удовлетворе
ния и начавшаяся бурная 
деятельность «партийных» 
радикалов: критика, критика
— и ничего взамен. «Демо
кратическая платформа» не 
предложила какой-либо ра
дикальной концепции преоб
разования партии и общест
ва, и не случайно за В. Лы
сенко, лидера «Демплатфор- 
мы» проголосовало всего 40 
человек.

Безусловно, нельзя сбра
сывать со счетов, что аппа
рат еще силен, что консер
вативная его часть не жела
ет уступать позиций, а « ^  
лото» выжидает, готовое 
качнуться в любую из сто
рон.

Вряд ли уместно и спра
ведливо говорить о том, что 
на съезде был «заговор» 
аппаратчиков. Скорее было 
их объединение. «Образ 
врага» витал над залом. 
Требования Генеральному 
секретарю ЦК выступить с 
Политическим отчетом, дать 
оценку деятельности Полит
бюро, поименно назвать тех 
лидеров, которые тормозят 
перест^йку, будто бы спра
ведливые, но вспомним, кто 
их выдвигал — Мельников, 
Лигачев и др. — сами чле
ны ЦК, которые в полной 
мере должны разделить от
ветственность за происходя
щее. И не случайно выбо
ры показали, что при трез
вом осмыслении этой кри
тики поддержка этим лиде
рам невелика.

К сожалению, приватиза
ция в сторону критики увела 
от главного —■ от обсужде

ния стратегии и тактики 
вновь созданной партии — 
как известно, первая поло
вина съезда Российской пар
тии завершена, сама партия 
создана, а основополагаю
щих документов— Програм
мы и Устава партии — так 
и не выработано. Поскольку 
неясны цели и задачи, неяс
но, на какой основе объеди
няться.

Р АСКОЛ или консоли
дация?..

По дороге из аэро, 
порта в Москву Анатолий 
Васильевич Кобзев, с кото
рым в машине оказались слу
чайно, воодушевленный толь
ко что завершившейся кон
ференцией «Демократичес
кой платформы», удовлет
воренно сообщил:

— Все, выходим: конфе
ренция приняла решение, 
что нам с вами не по пути.

Выхода «Демократиче
ской платформы» на съезде 
ждали. Но потом прошел ,  
слух, что демократы пере
думали, что. оставили этот 
решительный шаг до XXVIII 
съезда, учитьшая, что Уч
редительный съезд России 
■ничего не решил и своей 
первоначальной роли не сы
грал. Правда, появилось и 
другое мнение —, что члены 
«Демократической платфО|р- 
мЫ» вовсе не собираются 
выходить из состава КПСС, 
а намерены действовать из
нутри.

Возможен ли был на съез
де раскол? При сложившем
ся составе делегатов, дума
ется, что это было исключе
но.

Это оказался съезд едино
мышленников, но отнюдь не 
тех, кто ратует за ради
кальные перемены. Мог 
произойти «откол» — отсое
динение той части делега
тов, которая не приемлет 
взятый съездом курс, но 
этого, как' было уже сказа
но, не произошло.

Другой вопрос: могла ли
произойти на съезде консо
лидация левых и правых? И 
думается,, что тоже нет.

В своем программном до
кументе «Демократическая 
платформа» заявила, от ка
кого наследства она отказы
вается: от самой коммуни
стической идеи, от социали
стической ориентации, от 
принципа демократического 
централизма и видит по
строение общества на осно
вах общечеловеческих ценно
стей. Таким образом, речь 
идет о создании принципи
ально новой партии, и кон
сенсус вряд ли возможен, 
поскольку партия на Плат
форме КПСС утверждает 
именно то, что отрицает 
«Демократическая платфор
ма». Как известно, партия 
коммунистов РСФСР заяви
ла о приверженности комму
нистической идее, о необхо
димости социалистического 
курса развития, о сохране
нии, но в обновленном виде 
принципа демократического 
централизма. Таким обра
зом, продемонстрировала, 
что ее цели не смыкаются 
с целями крайних радика
лов.

Но говорить об успешном 
функционировании вновь 
созданной партии коммуни
стов РСФСР без оздоравли- 
вающего дротивонаправлен- 
ного течения вряд ли уме
стно. Его жив’ительную силу

удалось ощутить при реше
нии одного из самых дра.ма- 
тических вопросов съезда — 
направлять или не направ
лять делегацию от имени 
коммунистов Российской 
партконференции в адрес 
Российского съезда депутат 
тов.

Вспомним: два съезда,
разделенные всего лишь 
дверью, решают два важ
нейших вопроса: принима
ют Декрет о власти и гово
рят о партийном влиянии на 
коммунистов в Совете. На 
съезде коммунистов — де- 
1̂ таты Российского съезда 
народных депутатов РСФСР 
(делегаты партийного ■ фору
ма). В силу своей двойст
венной занятости они вы
нуждены присутствовать то 
здесь, то там.

Поначалу все будто бы 
объяснимо: в предлагаемом
Декрете о власти содержат
ся положения, в частности, о 
деполитизации в армии, ад
министративных органах, 
КГБ, которые противоречат 
Декларации прав человека, 
ограничивают свободу на по
литическую деятельность. 
Тут же возникают предло
жения направить делегацию, 
а возглавить ее то члену 
Российского бюро КПСС, то 
военному генералу, то само
му М. С. Горбачеву — и он 
поначалу дает согласие. Но 
затем начинают возникать 
возражения: а по какому,
собственно, праву съезд 
Коммунистов должен вмеши
ваться в деятельность Съез
да народных депутатов? Не 
есть ли это давление? По 
сути в этой коллизии в пол
ной мере проявилась борьба 
за власть. Аппарат готов ус- * 
тупить ее, но до определен
ных пределов, пока «акт пе
редачи» не захватьшаёт его 
основ. И когда сегодня все 
громче звучат голоса о вли
янии партии на коммуни
стов в Совете, то закрады
вается сомнение: а не есть
ли это попытка сохранить 
свое влияние на тех, кто из
бран в Советы? - Использо
вать, как и прежде, 
аннулированное теперь 
право партийных руководи
телей действовать через де
путатские группы?

Прозрение в зал пришло.
И пришло оно от тех, кто 
не поддался голосу толпы, 
кто за аргументы взял реа
лизм и здравомыслие. Но 
всегда ли так будет?

П ОЛИТИКА делается 
за закрытыми две
рями. ■'

Теперь уже даны крити
ческие оценки съезда, и 
«рабочий вопрос» на съезде 
назван политическим фар
сом.

Быть может, самые даль
новидные могли это рас
смотреть изначально. Рабо
чие не получили доверия на 
выборах — с кем не быва
ет. Коммунисты не поняли, 
не разобрались. Несправед
ливость надо ликвидиро
вать. И вот пршнята «ком
пенсирующая» мера: во Дво
рец приглашено 200 рабо-. 
чих — из числа тех, кто 
хоть и не победил, но был 
близок к победе. Однако 
выясняется, что среди двух

сот приглашенных — и те, 
кто вовсе не был близок к 
победе, кого не выдвигал 
коллектив, и даже имеются и 
вовсе не рабочие. Чувство

собственного достоинства 
людей, оказавшихся в ще
котливом положении, побе
дило. Они отказались от по
дачки в виде признания их 
делегатами съезда. Но кон
фуз тем не менее скрыть не 
удалось.

.Почему именно рабочие? 
На них делалась ставка. 
Предполагалось, что имен, 
но рабочее движение ока
жет поддержку перестрой
ке, и на него можно будет 
положиться не только на 
этом «пристрелочном» съез
де, но и на основном—двад
цать восьмом.

Однако доверительный 
разговор, который замысли- 
вался именно так и был 
проведен спешно в одном из 
перерывов с участием М. С. 
Горбачева, не получился.

Довершило дело выступ
ление рабочего ■ Половодо- 
ва, баллотировавшегося на 
пост первого секретаря. 
«Выход» его был запомина
ющимся, но смазал карти
ну неожиданно выявивший
ся факт: Полеводов — не
делегат съезда.

Самая драматическая фи
гура в верхнем эшелоне вла. 
сти — фигура М. С. Горба
чева. Личность открытая, 
недогматизированиая, либе
ральная — казалось бы, че
го еще надо? Но драматизм 
ситуации в том, что этого 
уже недостаточно, и его, 
словно канат, перетягивают 
то в одну, то в другую сто
рону.

О борьбе сил в Политбю
ро теперь уже говорят мно
го и открыто, поляризуя на 
одном полюсе Горбачева, 
Яковлева, Шеварднадзе, на 
другом—Лигачева и его сто
ронников. Да и съезд в об- 
щем-то не полунамеками 
сказал об этом. Удастся ли 
Горбачеву сохранить пари
тет — остается под вопро
сом.

Пока же это самая авто
ритетная личность — и не 
случайно именно для нее де
лается исключение, когда 
речь идет о совмещении 
должностей — Президента 
и Генсека КПСС. С нею свя
зывается дальнейшее разви
тие перестройки.

Поражает работоспособ
ность Михаила Сергеевича. 
Накануне выборов, помимо 
официального заседания в 
Кремле, с 8 до 12 часов но
чи длилось собрание пред
ставителей делегаций, за
тем, как стало известно, со
стоялись и личные встречи 
с рядом претендентов, а . уже 
наутро Президент вел засе
дание, и весьма непростое.

Отметим и выдержку, и 
твердость характера Прези
дента: какая массированная 
и даже оголтелая критика 
раздавалась в его адрес — 
он вынес ее достойно.

С другой личностью —
И. К. Полозковым — свя
зывают объединение консер
вативных сил. Убеждена: 
съезд получил «статус» пра
вого именно потому, что 
первым сещретарем избра
на эта личность. В конечь 
ном итоге выбор показал, в 
ком нуждаются «аппаратчи
ки».

Надежда на ослабление 
напряженности в обществе, 
которая так или иначе свя
зывалась с предстоящей уч

редительной конференцией, 
не только не оправдалась, а 
вылилась в еще большую 
напряженность. Этакий тре
угольник образовался в на
шем верхнем эшелоне —
М. С. Горбачев, Б. Н. Ель
цин, И. К. Полозков, от ко
торых друг к другу исходят 
скорее отрицательные заря
ды (М.С. Горбачев на пост 
первого секретаря реко.мен. 
довал другую кандидатуру). 
Остается только надеяться, 
что умные политики, на ко
торых лежит ответетвен- 
ность за судьбы страны и 
России, найдут дорогу друг 
к другу для выработки вза- ri 
имопонимания.

Два слова хотелось бы 
сказать о средствах массо
вой информации. На них на 
съезде отыгрались сполна. 
Можно с уверенностью ска
зать, что прессе досталось 
ничуть не меньше, чем са
мому Президенту. Та же 
оголтелость, тогг же поиск 
«врага», стремление предъ
явить иск за сложившуюся 
разруху в стране. И, приз
наться, когда вновь избран
ный первый секретарь с за
ботой заговорил о том, что 
России нужны своя печать 
и другие средства массовой 
информации, в эту озабочен- ' 
ность не очень поверилось, 
потому что двумя днями 
раньше Иван Кузьмич, не 
стесняясь, попрекал прессу 
за то, что представила его 
«не таким».

Нелюбезность к прессе 
проявилась и в том, как об
ходились с ней на съезде. 
Поначалу пригрозили, что в 
зал вообще не пустят, но 
в первый день пустили — 
видимо, не хотелось скан
дала с иностранцами, — их 
было аккредитовано до
вольно много от различных 
изданий. На второй день пу
стили после первого пере
рыва — вышколенные мо
лодые люди (охрана здесь ’ 
поражает предельной кор
ректностью) были не склон
ны к объяснениям. А далее 
сказали недвусмысленно: 
для вас пресс-центр, куда 
выведены мониторы, и  юти
лись в тесноватом помеще
нии у входа в зал и теле- 
знаменитая Нинель Шахо
ва, и популярный извести
нец Павел Гутионов, и 
скомплектованные бригады 
«Труда», других централь
ных изданий, бросаясь в 
перерывах на выходящих 
из зала делегатов. Особен
но мучились радисты — 
им-то нужен «живой голос». 
Поначалу было все зашу
мели: «Напишем записку
Ельцину». Но Ельцина в 
президиуме уже не оказа
лось, вопрос, правда, там 
как будто бы поднимался, 
но до конца так и не был 
решен.

Над Кремлем снова солн
це. Добрый знак, что впере
ди — не мрак. Репетиция 
состоялась. Она не оправда
ла многих наших надежд. Но ' 
сегодня, когда в Дворце ра
ботает новый съезд, хочется 
верить, что этот форум не 
омрачит наших помыслов. 
Такова природа человека — 
ждать и надеяться.

Н. ГУБСКАЯ, 
наш спец. корр.

Москве —  Томск.
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^ К Р А С Н О Е
О Н А М Я

За минувшую неде
лю редакция получи
ла 95 писем и 60 отве
тов на критические 
выступления и нео
публикованные ПИ1В- 
ма.

U04TA
НЕДЕЛИ

В летние месяцы поток писем в редакцию обьино 
«мелеет», но даже теперь немало писем об укреплении 
нравственности в обществе, об очищении КПСС от ском
прометировавших себя людей. Такие письма запомина
ются, с их авторами неизменно ведешь мысленный диа
лог — споришь или соглашаешься. Вот типичное;

«Совершенно ведь понятно, почему партия теряет ав
торитет, — размышляет учитель Ю. М. Опаров из Том
ска. — Примеры рядом: Калаба был замешан в грязных 
делах, а лишь сменил руководящее кресло. По статье 
«Машинная возня» наказания, считай, никто не понес, 
если не иметь в виду пенсионеров. А те, что помогали 
чинам купить машины вне очереди, и вовсе остались в 
стороне... А рядовые члены партии, как с ними? Прогу
лял ли, нарушил дисциплину, украл —- надо спраши
вать вдвойне, раз коммунист. Ан нет, обсудили на соб
рании и замяли». Автор видит первоочередную задачу 
КПСС в том, чтобы отделаться от нечестных людей, 
«прилипал», лицемеров. Это и станет для нее началом 
перестройки — не на словах, а на деле...

Отчаянное письмо пришло от Н. Н. Кусковой, прожи
вающей в Томске у кинотеатра «Авангард». Она утверж
дает, что выживать здесь становится все труднее. «Каж
дый день после 9 —10 вечера нефтехимический комби
нат вьшускает в атмосферу отработанные газы. И ды
шать становится невозможно. Мы, жильцы верхних эта
жей, затьшаем двери тряпками, закрываем поплотнее ок
на, но терпкий газ проникает в квартиры... Недавно едва 
не угорели с дочерью!» Сложно, наверное, совместить 
такую информацию специалистам Нефтехима со своими 
заверениями о том, что у  них чуть ли не экологически 
чистое производство?..

Родители детей, проходящих лечение в больнице по 
ул. О. Кошевого, просят помочь навести порядок в транс
портном движении по соседству. Беспрерьшно идут по 
улице тяжелые грузовики, газуют на переезде, рядом 
грохочут трамваи. Какой тут отдых больным детям? Ка
кой воздух? Чита'тели предлагают ГАИ организовать 
объездную трассу.

Л. Сенников недоумевает, как это Октябрьский рай
исполком разрешил строить капитальные гаражи под 
стеной сосняка на ул. Мичурина. Одной рукой пишем 
лозунги в защиту леса, — возмущается ветеран, —дру
гой подписьшаем проекты, уничтожающие его». Можно 
с ним согласиться: логики в таких действиях и вправду 
мало... Но и другое обращает на себя внимание. «Зеле
ный друг» оказывается под ударом именно в районе по
вышенной экологической опасности (поблизости «дьшшт» 
Нефтехим).

Экологическая проблема складьшается из многих со
ставляющих. Значит, и решать ее придется, учитывая 
разные факторы, — гаражи в черте леса не размещать, 
выбросы комбината контролировать.

•  •  •

Трудные времена переживают связисты Томской го
родской телефонной станции. Осваиваются новые мощно
сти, начался плановый рюмонт кабельного хозяйства. Од
нако недоразумения, периодически возникающие с оче
редностью на установку телефонов, такими трудностями 
не объяснишь. О неприглядных фактах сообщила Т. Г. 
Григорьева. В январе 1986 года она поселилась в доме 
№ 105 по ул. Советской, заявление на установку теле
фона написала через год. И что же? Люди, которые по
давали заявления одновременно с ней, уже имеют теле
фон, установлен он и тем, кто в прошлом году не зна
чился в списке очередников. А Татьяну Григорьевну все 
обходят. Ей же, ответственному работнику системы 
Промстройбанка, телефон нужен и по служебной необхо
димости.

Подобные недоразумения всегда нервируют людей, 
^ к  и откровенное невнимание к ним. Инвалид войны 
Ф. Л. Карпов — бывший работник Колпашевского воен
комата. Здесь же делопроизводителем 17 лет трудилась 
его жена. Ушла на пенсию, заболела- — хоть бы-йоинте- 
ресовался кто с места бывшей работы! А умерла.— ос
тался ветеран один на один с горестными заботами. Не
ужели настолько очерствели сердца нового поколения во
енных, что о сослуживце своем никто и не вспомнит? Не 
стало бы это нормой. Не должно ведь стать такое отно
шение друг к другу нормой, согласитесь.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Актуальная тема

ДЕНЬГИ ИЛИ ТРУД?
Удивило вас такое про

тивопоставление? Его, стро
го говоря, не должно быть: 
деньги надо . платить за 
труд. Но в том-то и дело, 
что, вводя рыночную эконо
мику, мы сплошь и рядом 
забываем об этом принци
пе, бросаясь деньгами нале
во и направо. Мы тем са
мым обесцениваем труд. 
Может возникнуть опасный

перекос уже нравственного 
плана.

Духовность определяет 
уровень цивилизованности 
любого общества. , Но ду
ховность' эта уходит корня
ми в обязанность каждого 
человека добросовестно от
давать свой труд. Отсюда 
проще прокинуть «мостик» 
к воспитанию культуры по
требления и общения.

Самостоятельность и

труд формируют в нас че
ловека. С первых дней жиз
ни младенец видит и 
слышит. Важно — что ви
дит и cjy>mmT. Важно, в 
каком он возрасте берется 
за молоток, когда сумеет 
приготовить пищу, убрать 
свою одежду... Ведь это 
все труд. И если подросток 
соизмеряет ценность любой 
вещи с точки зрения затра
ченного труда — хотя бы

Ситуация

ЖИЗНЬ в ««ПАМЯТНИКЕ»
Мы живем отнюдь не на 

окраине Томска. Наш дом 
по Набережной реки У шай
ки, 12, — исторический па
мятник. На фасаде, честь 
по чести, мемориальная до
ска. Фасад отремонтиро
ван: туристы приезжают.

Чем, скажете вы. не 
жизнь? Но жизнь наша в 
историч1еском доме стано
вится действительно исто
рической по долготерпению. 
Не первый раз мы обра
щаемся за защитой в раз
личные инстанции, но без
различие их становится не
пробиваемым.

На первом этаже у нас 
расположены ателье «Силу
эт» с информационным 
центром, Томский участок 
СМНУ, в отдельном поме
щении собираются открыть 
также нечто вроде «центра 
культуры» с видеосалоном. 
С прошлого года два цент
ра ведут ремонт. Во дворе 
скопились горы строитель
ного мусора, обрезки труб 
и прочий хлам. Около дет
ской песочницы россыпью 
лежит глина, расползаю
щаяся пт дождей во все

стороны. Детям остается 
играть на кучах мусора.

Попытались мы как-то 
повоздействовать на дер
жателей культуры и инфор
мации ч е ^ з  санэпидстан
цию, Советский райиспол
ком. Однако нас неизмен
но «перефутболивают» в 
ПЖРТ. Мастер треста и 
рада бы нам помочь, да, 
видимо, ее полномочия 
слабы.

Когда поименованные ор
ганизации сменили у себя 
систему отопления, мы ос
тались в холодных кварти
рах. Ни трубы, ни батареи 
не менялись у нас с пяти
десятых годов, металл про
гнил, на трубах — хому
ты. Никого в райисполкоме 
и ПЖРТ это не трогает, а у 
нас болеют дети, огромный 
перерасход электроэнергии 
на отопление. Не раз гово
рили мы о протекающей 
крыше и обваливающихся 
потолках, да уж, видно, по
ка кого-нибудь не придавит, 
результата не добиться.

И дышать стало опасно;, 
третий год рядом с домом' 
расположена автобусная

диспетчерская. Как в душе
губке живем. Особенно 
плохо зимой. Автобусы та
рахтят под окнами круг
лые сутки. Как вы понима
ете, продыху нет ни днем, 
ни ночью.

Кто разрубит нам все 
эти «узлы»? Туристам, не 
пожалуешься и на помощь 
их не позовешь. Отремонти
ровать фасад да повесить 
мемориальную доску — 
еще не значит позаботиться 
о людях, которые живут в 
«памятнике». А у нас пот
ребности, повторяем, сугу
бо земные, скромные перед 
вечностью; тепло, вода, 
крепкий потолок над голо
вой...

СМОЛЯКОВЫ, НИКИ
ФОРОВЫ, САВЧЕН
КО, ПАНАСЕВИЧ 

и другие жильцы 
дома № 12 по Набе
режной реки Ушайкн 

(всего 16 подписей).
НА СНИМКЕ; так игра

ют дети «исторического» 
дома. В завалах попадают
ся «интересные» места—от- ' 
крытые канализационные 
колодцы...

В защиту ветеранов

Б ЛЮ С ТИ ТЕЛИ  ОЧЕРЕДЕЙ
ЕЗели я не ошибаюсь, в 

правительственном поста
новлении о льготах для ве
теранов Ве.чикой Отечествен
ной войны и воинов-интер- 
националистов указывается 
и право на внеочередное об
служивание в сфере торгов
ли и сервиса. Но вот вете
ран в парикмахерской, отси
дев, кстати, очередь, пыта
ется войти в зал, а его бес
церемонно оттесняет мощ
ным плечом только что во
шедшее лицо южной нацио
нальности. Старичок с ар
денскими планками кипит: 
«Не смейте его обслужи
вать! Сейчас моя очередь!». 
Парикмахерша же на него 
ноль внимания. Ей, видимо, 
известно еще какое-то, не
ведомое нам постановле
ние» о внеочередном обслу
живании, как и в магази

нах, гостиницах и тому по
добных учреждениях...

А что мы наблюдаем в 
магазинных очередях? Вот 
здоровячки-бодрячки зрелых 
лет и сердитые женщины 
отшвыривают от прилавка 
того же ветерана, всячески 
обозвав его, будто вываляв 
в грязи. Так же достается 
и «афганцу», осмелившему
ся реализовать свое закон
ное право на внеочередное 
обслуживание. Разница 
лишь в том, что ветерана 
войны назовут при этом ста
рой развалиной, а молодого 
его сотоварища — щенком, 
сопляком да еще и «нарко
мана» в спину врежут. Из 
всей трагичности девятилет
него пребывания наших 
войск в Афганистане особа
ми средних лет выделяется 
только это... Недавно один

мой знаномый, удосужив
шийся наконец-то посмот
реть по телевизору фильм о 
событиях в Афганистане, 
«прозрел»: «Смотри-ка, там, 
оказывается, настоящая 
война была. А я думал, 
так себе...». Не пережили, 
конечно, те, из очереди, 
чувство ожидания, которое 
испытали родители «афган
цев». Горжусь, что мой сын 
имеет медаль «За отвагу»— 
это за Кандагар, горжусь, 
что он месяцами был на бо
евых заданиях. Но помню, 
когда до «дембеля» остава
лось всего ничего, мы с 
женой не могли спать от 
тревоги, как я седел не по 
дням, а по часам.

Никто не хотел, чтобы 
чей-то сын «остался за реч
кой». Но одни сыновья по
шли и честно выполнили

свой долг, других «открути
ли» всеми правдами и не
правдами от Афганистана. У 
меня есть основания гово
рить, что было и такое... А 
теперь? Не эти ли, что 
«откручивали», так бойки 
сейчас в очередях. Ведь тот, 
кто воевал или ждал с вой
ны, я знаю твердо, фронто
вика от очереди не пого
нит.

А все эти любители коло
тить себя в грудь «от име
ни народа» на самом деле 
являются тяжелой гирей для 
него. Не эта ли обыватель
ская масса становЬтся пита
тельной средой для слухов, 
усугубляющих и без того 
напряженное положение в 
стране?

В конфликтах блюстите
лей очередей с ветеранами 
возмущает позиция боль

шинства продавцов. Вместо 
того, чтобы поддержать ве
терана,’ они либо заявляют, 
что не знают никакого по
становления, либо присоеди
няются к хору изощряющих
ся в издевательствах.

Слава богу, что и «афган
цы», и участники Великой 
Отечественной еще в состоя
нии давать отпор. Но поче
му они с боем должны брать 
свои права, уже данные, ка
залось бы, государством? 
Почему не контролируют 
распределение советские ор
ганы?

Прошу тщательно прове
рить, как встречают вете
ранов в очередях, изучить 
ситуацию. Думается, не
сколько административных, 
а то и уголовных дел по по
воду оскорблений ветеранов 
значительно способствовали 
бы наведению порядка.

В. с м о к о т и н ,
отец ветерана- 

«афганца».
г. Томск.

о  наболевшем

приблизительно, у него 
нормальная установка на 
жизнь.

Что я под этим разумею? 
Такой человек будет скро
мен и сдержан. Он не поле
зет в чужой карман в ав
тобусе, не станет шляться 
по подвалам, «гудеть и бал
деть». Словом, ни деньги, 
ни блага за счет общества 
ему не нужны. Он их соз
дает сам, своим трудом. 
Думаю, преждевременно об 
этом забывать.

Б. ЕРГАИСКИИ. 
г. Томск.

Строки 
из писем

в лор-клинику горболь- 
ницы № 3 я была достав
лена в очень тяжелом со
стоянии. Мне сделали сло
жную операцию. Пока нахо
дилась в клинике, постоянно 
чувствовала внимание и 
заботч всего персонала.

Н. НАРЫЖНЫХ, 
воспитатель СПТУ № 4. 

Томский район.
* * *

В переулке Нахимова у 
дома № 10 два года разры
та траншея. У самого кры
лечка. Водоканал что-то 
ремонтирует... У дирекции 
НИИПП, в чьем ведомст
ве находится здание, голова 
о нем не болит, а нам—на
кладно. Живем без горячей 
воды, и неизвестно, когда 
она будет. А недавно в 
траншею упал шестилетний 
мальчик, кое-как вытащи
ли.

НОВОКШОНОВА, ПО
ЛЫНЬ, КОНЫШЕВА 
и другие (всего 18 

подписей).

В годы войны моя сест
ра Орлова Раиса Филип
повна попала в детский 
дом. Отец погиб в Румы
нии, а детский дом вскоро
сти расформировали. Куда 
направили сестру — до сих 
пор неизвестно. Может 
быть, о ней сооощит кто- 
либо из читателей вашей 
газеты'|' ha  всякий случай 
мои адрес; г. Нижний Тагил 
Свердловской ооласти, ул. 
Коминтерна, 39, кв. 41, 
Климовой Т. А.

*  *  *

У меня три внука, и все 
они посещали детские сады. 
Сейчас самый младший го
товится пойти в школу. Но 
занятия в школе начинают
ся в сентябре, а в саду вы
пуск будущих первокласс
ников назначается на 31 
мая. Такую «заботу» о де
тях ввели органы народ
ного образования. Но ведь 
у родителей нет таких про
должительных отпусков, да 
еще летом. Может быть, 
этот вопрос не оставит рав
нодушным управление на
родного образования?

А. МАКАРОВА.

В 1988 году сдавалась 
новая средняя школа в Но
вом Васюгане. Учащимся, 
их родителям и учителям 
было обещано, что в школе 
будет оборудован компью
терный класс. Объединение 
«Томскнефтьгазгеол о г и я» 
выделило для этих целей 
80 тысяч рублей. На встре
че с избирателями поселка 
в феврале 1989 года пер
вый секретарь ебкома 
КПСС В. И. Зоркальцев 
заверил, что постарается 
помочь экспедиции в приоб
ретении компьютерного 
класса. Но обещание до сих 
пор не выполнено. Думают 
ли работники обкома пар
тии о своем авторитете?

Э. ШАИБЛЕР, 
директор |Нововасюган- 
ской средней школы.

Что сегодня вопнует!

ГДЕ МЫ ЖИВЕМ?
Пишу в газету потому, 

что слишком наболело на 
душе. В мае я попала в 
больницу на операцию. А в 
семье восемь детей — стар
шей девочке 11 лет, млад
шей — 4 месяца. Родни в 
нашем городе у нас нет. 
Муж мой обратился к педи
атру поликлиники медсан
части фабрики «Сибирь» 
В. Н. Мартыновой. Она не 
выдала не только больнич
ный лист (дескать, дети-то 
гее здоровы), но отказала и 
в справке по уходу за груд
ным ребенком. А заведую
щая больницей тоже мне 
смазала: «Вам больничный 
лист не положен, так как 
вы — домохозяйка»..

Супруг просидел 14 дней 
с детьми дома без оправда
тельного документа. Получа
ется, будто он — прогуль
щик. Дело не в том, что в 
родном коллективе ему не 
поверят: в МПМК-2 «Том
ская», где он работает, нам 
всегда идут навстречу. И 
все-таки обидно д6 . слез: 
почему надо выпрашивать 
документ по уходу за груд
ным ребенком? Мужу при 
такой беде еще и совет дала 
представитель нашей гуман
ной медицины; «Верите от
пуск^ без содержания или 
очередной». Получается так, 
что болезнь жены должна 
Обернуться двойным наказа

нием для мужа многодетной 
семьи, а значит, и для ре
бятишек. Где же тут спра
ведливость, равенство?

Вообще с законами и ин
струкциями у нас до того 
все запутано! Есть вот реше
ние горисполкома, по кото
рому дети до двух лет полу
чают бесплатное питание по 
рецепту врача. Нам и в этом 
отказали. Та же доктор 
В. Н. Мартынова объясни
ла: «Да, есть такое решение, 
но оно до нашей спичфабри- 
ки не дошло...». Опять не
понятно и возмутительно. 
Где мы живем? Разве в 
другом городе, другой стра
не?

Н. ШМИДТ, 
мать восьмерых детей.

ХИЖ ИНЫ  

Н А  Ж И В О П И С Н О М  БЕРЕГУ
Когда-то в Нарге, на живописном бере

гу Оби, был пионерский лагерь. Потом не
сколько лет дома стояли беспризорными, 
детей сюда уже не привозили. И вот в эти 
дома, не приспособленные к зимовке, за
селили десять семей. Ремонта предвари
тельно никто не делал, только стайки при
строили во дворах.

Не житье здесь — мучение. Дороги в 
поселок нет, магазина — тоже. Бредем ту
да и обратно по бездорожью. Осенью и 
весной — по колено в грязи и воде. У пя
ти семей — по два маленьких ребенка. 
Жалко смотреть и на родителей, и на де
тей, мучаюгцихся по пути в детсад, ясли.

А зайдите в квартиры. Весной сыреют 
все стены и углы, мебель разбухает и гни
ет. Одежда вся покрылась плесенью. В 
этой квартире я приобрела хронический 
бронхит.

Почему же, спрашивается, хозяева по
селка допустили подобное «вселение»? Чу
лымский леспромхоз- строит добротные 
квартиры, но мало. Да и при распределе
нии этих квартир руководство ведет себя 
не coiBceM порядочно. Скажем, имел доб
ротную квартиру заместитель директора 
А. Я. Бритенков — обрел еще лучше...

Мне 77 лет. Участвую в поселковой 
фольклорной группе. Ходит туда и моя 
дочь. Когда идем по бездорожью, видим 
идущих на смену рабочих, возвращающих
ся обратно, и горькие мысли приходят. 
Ведь и дорогу можно подсыпать, и> людей 
расселять с умом. Кто же мешает? Поче
му такое равнодушие к людям? Думается, 
что новый состав Советов просто связан 
в корне изменить обстановку. Так дальше 
относиться к людям нельзя.
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ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. На одной из центральных 
лондонских улиц Кэннон-стрит, где разместилось но. 
вое здание корпорации «Спейхоук паблнк лимитед», 
занимающейся вопросами строительства н промыш
ленного развития, установлена необычная, двух
метровая скульптурная композиция нз бронзы: 
прорвавшийся сквозь стену зеленоватых, будто зам
шелых каменных блоков обнаженный юноша побед
но воздел над головой руки.

«Разрушая стену недоверия» — так называется 
эта работа народного художника СССР, лауреата 
Ленинской и Государственных премий СССР; акаде
мика Зураба Церетели, Это — первая скульптура 
грузинского мастера, установленная на британской 
земле в самом сердце одного нз крупней)шх дело
вых центров мира — Ситн.

НА СНИМКЕ: Зураб Церетели (слева) и Ри-

^чард Люс, государственный мянистр по вопросам 
искусства, во время торжественной церемонии от
крытия скульптурной ЭКСП03И1(НН.

\ Телефото АН—ТАСС.

ЛИЦОМ к  л и ц у . . .
а.

Молчановский
Г.

район.
ШЕЛУДЯКОВА.

С ГРАБИТЕЛЕМ
Увидев прохожего, в сумке которого виднелись 

бутылки с водкой, житель Тегульдета Т. Т. Кулеев 
попросил налить ему «полторашку». Получив есте
ственный отказ, разъярился, вырвал сумку из рук 
и бьгстро скрылся. Когда работники тегульдетской 
милиции задержали грабителя, он успел опорож
нить значительную часть ноши...

Приговором Тег.-ульдетского районного народно
го суда Кулеев осужден по статье 145 УК РСФСР 
и лишен свободы. К нему применено принудитель
ное лечение от хронического алкоголизма.

С ВОРОМ
Чем опытней рецидивист, тем искусней и дема

гогичней заверения о его мнимом раскаянии после 
совершенного преступления. Ранее трижды суди
мый А. Д. Козырев — не исключение из этого пра
вила. Освободившись, он работать не желал, а 
жить хотел красиво. Работникам милиции при
шлось немало потрудиться, чтобы составить пол
ный список похищенного вором. Всеядность не 
знала границе от дрожжей, сахара, чая, кофе, вод
ки и шампанского до часов, колонок и других про
мышленных товаров.

Сочиняя кассационную жалобу после пригово
ра Колпашевского городского суда, Козырев моти
вировал свое «глубокое раскаяние» тем, что «ис
кренне верит в перестройку» и хотел бы участво
вать в ней на свободе. Эти доводы не показались 
убедительными работникам областного суда. При
говор остался без изменений: четыре года лишения 
свободы.в НТК строгого режима 'с  конфискацией 
имущества. ■

С БЫТОВЫМ Х УЛ И ГА Н О М
Находясь в Парабели, ранее судимый рабочий 

областной клинической больницы В. С. Завьялов 
принялся ломиться в квартиру супругов С. Когда 
хозяева попытались пресечь действия хулигана, он 
обругал их, а затем избил.

Парабельский районный народный суд признал 
Завьялова виновным и вьшес справедливый приго
вор: три года в НТК строгого режима.

С Х УЛ И ГА Н О М  
НА ПРОИЗВОДСТВЕ

Судя по случившемуся в автоматно-токарном 
цехе ГПЗ-5, борьба за здоровый образ жизни и 
трудовую дисциплину на предприятии сильно ос
лаблена. 17 февраля около 20 часов по цеху ша
тался пьяный с. М. Владимиров. Повздорив с на
ладчиком П. С. Лясотой, по его мнению, плохо от
ремонтировавшим станок, Владимиров' взял нож и 
ударил наладчика...

Назначая наказание. Октябрьский районный суд 
г. Томска учел, что преступление совершено в ал
когольном опьянении, отягчающем ответствен
ность. Четыре года проведет Сергей Владимиров в 
колонии усиленного режима. В доход государства с 
него взыскано 180 рублей за лечение потерпевшего.

С О БМ АНЩ ИКОМ  ПОКУПАТЕЛЕЙ
Ранее судимого М. В. Шинкарева приняли на 

работу грузчиком-экспедитором орса НГДУ «Луги- 
нецкнефть» с полной материальной ответственно
стью. Но он не оценил оказанное доверие. Получив 
на Колпашевском мясоко.мбинате колбасу стоимо
стью 2 рубля 90 копеек за килограмм, принялся 
продавать ее по пять рублей. Более дорогую колба
су — с соответствующей «наценкой». ’Успев полу
чить наживу 220 рублей, Шинкарев был останов
лен работниками милиции.

Колпашевский городской суд назначил ему ус
ловное 1̂ аказание три года, даже не лишив права 
занимать материально ответственные должности, 
связанные с подотчетом.

По протесту прокурора судебная коллегия по 
уголовным делам областного суда отменила приго
вор Колпашевского городского суда за мягкостью 
наказания. Дело направлено на новое рассмотрение 
в тот же суд, но в ином составе.

«■ i
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29 июня на набережной 
реки Томи у здания обкома 
КПСС и облисполкома со- 
|'сюялся митинг, посвящен
ный экологической безопас
ности нашего областного 
центра. Организаторами его 
стали народные депутаты 
Томского областного Совета, 
клуб народного депутата 
СССР, общество потребите
лей и «Мемориал». Была 
принята совместная резолю
ция, в которой, в частности, 
отмечалось; «Сибирь не мо
жет оставаться полигоном 
для размещения экологичес
ки опасных производств и 

■ свалкой экологически вред
ных отходов. Требуем пере
дачи экологически вредных 
производств в ведение мест

ных Советов для решения 
вопроса о целесообразнос
ти их эксплуатации. Мы не 
хотим оставаться валожни- 
ками ядерной смерти».

Фото Н. ПОТАПОВА.
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Экологический
бюллетень

в  начале июня в город- ям Водного кодекса 
ской комитет по охране при- РСФСР, с 10 .марта 1990 
роды поступила коллектив- года является самовольным 
ная жалоба от работников водопользователем, в ре- 
«Сибпромзентиляции». В зультате чего государству 
течение 15 дней на терри- причинен ущерб на сумму 
тории управления присут- предъявленного иска, 
ствова.пи пары карбофоса и
хлора, у людей отмечались 
признаки отрав^юния.

Специалисты установили, 
что причиной отравления 
явилось самовольное захо
ронение химреагентов на 
прилегающей территории 
аптечных складов област
ного аптекоуправления. Ру
ководство аптекоуправле
ния проигнорировало ранее 
выданное предписание о 
срочной ликвидации орга
низованной свалки.

Созданной комиссией в 
составе представителей 
горСЭС и Г'Ьскомприроды 
принято постановление; на 
период проведения работ 
по вывозке отравлё.нного 
грунта с территории аптеч
ных складов, граничащих с 
территорией «Сибпромвенти- 
ляции», эвакуировать ра
ботников управления.

Кожевниковскнй .район
Госинспектора по охране 

природы провели проверку 
деятельности совхозов
«.Авангард» и «Ювалин- 
ский» по соблюдению 
вил природоо.хранного 
конодательства. Установле
но, что из имеющихся 16 
артезианских скважин в 
co&xOiSe «Авангард» ни од
на не имеет водомеров, 
следовательно, нет учета 
потребляемой воды. Более

Зырянский район
Принято постановление о 

приостановке деятельности 
автотранспортной мойии

Колпашевский район
В результате нарушения 

правил буксировки плотов 
работниками Тогурского 
ЛПК произошел порыв не
фтепровода, что привело к 
загрязнению р. Кети ди
зельным топливом {в КОЛИг 
честве 173 килограмма). 
Госинспектора установили 
причины и выявили винов
ных аварии, которые прив
лечены к административ
ной ответственности с на
ложением штрафа. ЛПК 
предъявлен иск на сумму 
30.772 рубля.

С 9 июня начала ра(5оту 
экспедиция «Обь-90». Ее 
цель — провести широкую 
научно . общественную эк-

Зырянского РТП. Мойка не спертизу -экологического со- 
имеет оборотного водоснаб- стояния Обь-Иртышского 
жения, отстойников. В ре- бассейна; на основе имею- 
зультате загрязняются почь щихся и новых данных со
ва, воды подземного гори- ставить прогноз - направле- 
зонта, зеленая зона. ний работы по защите 06-

„ ского региона и выравнива-
Тегульдетский район ния экологического равнове-
Привлечены к админи ,т- сия. Материалы, рекомен- 

ративной ответственности дации будут представлены 
(с наложением штрафа) на- в Совет Министров СССР, 
чальник Тегульдетокюго РСФСР, Верховный Совет
ДРСУ В. И. Савченко и 
главный инженер В. И. До- 
ценко. При разработке и 
вывозе грунта нарушен Kd- 
декс РСФСР о недрах.

О РАБОТЕ КОМИССИИ ПО ПРОВЕРКЕ ВЛИЯ
НИЯ СИБИРСКОЮ ХИМИЧЕСКОЮ КОМБИНАТА 
НА РАДИАЦИОННУЮ ОБСТАНОВКУ В г. ТОМСКЕ 
И т о м с к о й  ОБЛАСТИ.

В период с 18 по 28 ию- пробы почвы и раститель-
ня в г. Томске рабо,тала ко- ности для последующего
.миссия Госкомгидромета анализа. В ходе дальней-
СССР по проверке влияния шей проверки будет обсле-

пра- Сибирского химического дована р. Томь, ее протоки
за- комбината на радиацион- и воды подземных горизон-

ную обстановку в г. Томске тов.
и области. В ходе выполне- Проведены встречи с
ния намеченной программы представителями контроли-
проведено измерение ра- рующих организаций и об-
диационного фона в Свет- щественности.
.том, Кузовлеве, Поросине, Скончательные резуль-

того, вода, предназначенная мусе^^Ш уш^вке.^Ейновк^ тГ до^^в7дени 1^оУ с?вен
h”v ^-^«сандровском. Семилу- ГостГп^ТполученТя'^ '"^”

Г  M n f t K v  Зональ- бораторных анализов,жды населения и мойку ном. Тимирязевском, Зор- Благолаоим все оогяни-
автотранспортж кальцеве, Копылове, Чер- зации, Представителей о0-
гар?;"вьцаГ"соответс^вую: ™ н\Т ки1™ з°Г °С пйтникГ  принявших
ще"е предписание устранить С с к е - 7 Г о щ Г в  прУеде”  этих 
указанные безобразия, то во всех населенных работ
совхозу «Ювалинскцн» пунктах превышения есте-
пришлось предъявить иск ственного радиационного Томский областной 
на сум.му 1.014 рублей, фона не обнаружено. центр по гидрометеоро-
Совхоз; вопреки требовани- Комиссией отобраны логин. .

ПОГОДА
Сегодня по области 

ожидается пере.менная об
лачность. неббльшие крат
ковременные дожди, гро
зы, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 23—28, в 
Томске 24—26 градусов 
тепла.

7—8 июля — перемен
ная облачность. местами 
небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура но
чью 9 —14, местами 19, 
днем 22—27 градусов теп
ла.

По сообщению радиоло
гической лаборатории обл- 
СЭС, радиационный фон в 
г. Томске 5 июля составил 
9 —11 микрорентген в час.

Зам.' редактора
В. А. ИВАНОВ.

СССР и РСФСР, Госком- 20. 
природу.

Областной комитет по 
охране природы.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

6 июля. «Лю ди' и Сталин»—

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 июля. «Авария — .Дочь 

мента» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
6 июля. «Авария —  дочь 

мента» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10. 20-05, 22.
«В городе Сочи темные ночи» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16. 18-й . 21. «Успех У муж
чин. Руководство к действию» 
— 8-50, 9-50. 10-50.

«ОКТЯБРЬ» .
6 июля, «в городе Сочи тем

ные ночи» (две серии) — 8-40, 
11. 13-30. 16. 18-30, 21. «Крас
ное золото» — 8-50, 10-40.
12-30, 14-20, 16-10. 18. 19-50,
21-40.

«ПИОНЕР»
6 июля. «Лето в раковине» 

(1-я серия) — 9, 10-40, 12-20.
Мультфильм «Ловушка для ко
шек» — 14, 15-50. «Белый вело
сипед» — 17-40, 19-30, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 июля. «Большая прогулка»

(две серии) — 9, 13. 16. 18-30, 
21, Мультсборник — 11-30.

«СИБИРЯК»
6 июля. «Катала» — 13. 15.

17, 19, 21. Мультсборник —  
9-20. 11.

«АВАНГАРД»
6 июля. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 18, 21. Мульт
сборник «Запасной игрок» —  
11, 15.

Понедельник, 9  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильм.
8.50 — Футбол. Чемпионат мира. Финал.
11.00 — Концерт. 11.25 — «Очевидное—
невероятное». 12.30 — «Время».

С 13.05 до 15.50 — перерыв.
15.50 — «Фильм — детям». «Пан 

Тау». 1-я серия — «Переполох в обла- 
18-20 — Диалог с компьютером. 

17.05 — «Я выбираю любовь...». Доку
ментальный фильм. 17.30 — «Детский 
час» (с уроком французского языка). 
18.30 — «Время». 19.00 — «Мы и эко
номика». 19.30 — Минуты поэзии. 19.35
— «Голос Азии». О I Международном 
телеконкурсе исполнителей популярной 
музыки и песни. 20.00 — «Воспитание 
чувств». Пятиеерийный художественный 
телефильм. 1-я серия (Франция)
21.00 — «Время». 21.35 — «Ан
тимост Москва — Брюссель». Часть 
3-я. 22.05 —■ «КВН-90». Встреча команд 
Донецкого политехнического института 
и Горьковского ^автозавода. 23.40—ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.55 — «Фильм — детям». «И ты

■ увидишь небо», 10.00 — «Один среди 
зеркал». Премьера документального те
лефильма. 10.35 — «Клиника». Худо
жественный фильм. 11.50 — «Фридерик 
Шопен». Телефильм. 12.50 — «Этот фан
тастический мир». 13.20 — Докумен
тальный телефильм. 13.40 — «Сеанс
повторного телефильма» «Жизнь сначала».

С 14.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX Международном кон

курсе им. П. И. Чайковского. 17.30 —
«Весна» (Мурманск). 17.55 — «Природа 
просит помощи». 18.30 — «Время». 

ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15
— Гастрольная афиша, У нас в гостях 
краевой театр драмы г. Барнаула. 20.00
— «О жизни и политике». Информаци
онно-публицистическая программа. 20.15
— Новый джаз. 20.50 — «Спокойной но
чи, малыши!» 21.05 — Реклама. 21.15
— «Напасть». Документальный фильм. 

МОСКВА. 21.40 — «Иллюзион». «Бабы
рязанские». Художественный фильм 
(«Совкино». 1927 г.). 23.05 — Теннис.
Уимблдонский турнир

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Теннис. Уимблдонский турнир 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Передача прошла в эфир...». Выпуск 
3-й. 20.40 — Телевизионный музыкаль
ный абонемент.

Вторник, 1 0  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут», 8.30 — «Живая память». 
Документальный фильм. 9.15 — «Жизнь, 
отданная песне». 9.55 — Мультфильмы. 
10.20 — «Вокруг света». 11.20 — «Дет
ский час» (с уроком французского язы
ка). 12.30 — «Время».

С 13.15 до 15.50 — перерыв.
15.50 — «Пан Тау». 2-я серия — «Охо

та на слона». 16.20 — «ТелеЭКО», Жур
нал. 16,50 — «Объектив». 17.25 — Ми
нуты поэзии. 17.30 — «Здравствуй, му
зыка!» 18.30 — «Время». 19.00 — Кон
церт. 19.30 — «Встреча после встречи». 
20.00 — «Воспитание чувств». 2-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — Актуаль
ное интервью. 21.40 —- «Танго
в аргентинских ритмах». 22.25 — «Сло
во». Литературно-художественная про
грамма. 00.25 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Кани
кулы Кроша». Художественный фильм. 
1-серия. 9.35 — Ритмическая гимнасти
ка. 10.05 — «Иллюзион». «Бабы рязан
ские». Художественный фильм. 11.30 — 
«Согласие». Документальный фильм. 
12.15 — «Цирк зверей». 13.00 — Мос
ковский конкурс детской песни. 13.45
— «Сеанс повторного телефильма». ■«Долг».

С 15.05 до 16.55 — перерыв.
16.55 — «Из наших фондов» Г. Ма

лер. Симфония № 6. 18.30 — «Время». 
ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15

— «Наступление на дефицит». Беседа с 
генеральным директором «Лесннтерсиб» 
В. А. Глазычевым. 19.30 — «Родники 
здоровья». Знакомые незнакомцы. 20.05
— «Академическую науку — практике». 
20.40 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.55 — «Еще раз об НЛО и полтергей
сте». Передача 4-я.

МОСКВА. 21.40 — «Трудные годы». 
Художественный фильм из цикла «Те
лефон полиции «110». 1-я серия (ГДР, 
1984 г.). 23.20 — «Билет в первый ряд». 
Музыкальный гороскоп.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Ритмическая гимнастика. 19.30 —
«Возрождение». «Где мой дом», 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 2Ci.20 — «Я 
родом из 37-го...». 20.55 — На IX Меж
дународном конкурсе им. П, И. Чайков
ского.

Среда, I I  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— 120 минут». 8.35 — «Слово». 10.35 — 
«Здравствуй, музыка!». 11.40 — «Балла
да о бегущей по волнам», Премьера до
кументального фильма. 12.00 — «Солда- 
тушки — бравы ребятушки». Фильм-кон
церт. 12.30 — «Время».

С 13.15 до 15..50 — перерыв.
15.50 — «Пан Тау». 3-я серия — «Ночь 

в заповеднике». 4-я серия — «Пан Тау 
и волшебница». 16.50 — «Музыкальная 
сокровищница». 17.30 — «Детский час» 
(с уроком английского языка). 18.30 — 
«Время». 19.00 — «Вместо путеводите
ля. или Что мы знаем о Сеуле». 19.15
— Политические диалоги. 20.05 — «Вос
питание чувств», 3-я серия. 21.00—«Вре
мя». 21.35 — «Песня-90». 22.35 — «Ге-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

iiiAiiinmiiinniiiinniiiiinniiiifiniiiii
)0И и жертва архитектурного театра» 
Телефильм об архитекторе В. Баженове. 00.05 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.20 -— «Кани
кулы Кроша». 2-я серия. 9.25 — «Родни
ки», 10.00 — «Дело Коделова» Премь
ера документального телефильма 10.20
— «Трудные годы». 1-я серия. 12.00 —
A. Алексин. «Пойдем в кино?». 13.25 — 
Концерт. 14.05—«Сеанс повторного теле
фильма». «Игорь Саввович».. 1-я серия.

С 15.10 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Возрождение». О судьбе 

подмосковного города Чехова. 17.40 — 
Программа Татарского телевидения (Ка
зань). 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15
— «Бабушкин альбом». Приглашаем в 
путешествие. 19,45 — Реклама.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК, 20.15 — «В лесной школе здо

ровья». 20.45 — «Каждый делает свой 
выбор». В передаче участвует артист
B. Фридман.

МОСКВА. 21.35 — «Трудные годы». 2-я 
серия. 23.00 — Футбол. Чемпионат СССР 
«ЦСКА» — «Черноморец».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Играет ансамбль «Гобой». 19.25 —
«Приглашает Свердловский оперный».
20.00 ■— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Друзей моих прекрасные чер
ты...». Встреча 1-я. 21.05 — «Вертикаль». 
Премьера документального фильма 
«Занавес».

Четверг, 1 2  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Герои и жерт
вы архитектурного театра» Телефильм. 
10.05 — Мультфильмы. 10.30 — Хорео
графические композиции Касьяна Го- 
лейзовского. 11.20 — «Детский час» (с 
уроком английского языка). 12.30 —«Время».

С 13.15 до 15.55 — перерыв.
15.55 — «Пан Тау». 5-я серия —■ «Пан 

Тау в пионерском лагере», 6-я серия — 
«Кот^ый же из них настоящий?». 16.55
— «Сохрани и передай». Праздник се
мьи в г. Кропоткине. 17.35 — Мульт
фильм. 17.45 — «...До 16 и старше».
18.30 — «Время». 19.00 — Прогресс. Ин
формация. Реклама. 19.30 — Кинофес
тиваль. «Приз зрительских симпатий».
20.00 — «Воспитание чувств» 4-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — Акту
альное интервью. 21.40 — «Это вы мо
жете». 22.50 — «А напоследок я ска
жу...». Поет Валентина Пономарева. 00,00
— ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика 8.20 — «Ка
никулы Кроша». 3-я серия. 9.30 — Кон
церт. 10.15 — Ритмическая гимнастика. 
10.45 — «Трудные годы». 2-я серия. 12.10
— Документальный фильм. «У меня все 
дети красивые». 12.20 — «Мы возьмем 
с собой кота...». Художественный фильм. 
13.50 — «Игорь Саввович». 2-я серия.

С 15.00 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Белый олень». 17.30 — Теле

студии городов РСФСР. «Ингерманлан- 
дия» (Ленинград). 18.00 — Ритмическая 
гимнастика. 18.30 —- «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15 
«Проблемы застройки Томска». Микро
район Солнечный.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Говорят геологи-ро
мантики». 20.45 — «По вашим письмам». Концерт.

МОСКВА. 21,35 — «Брма». ЗАудожест- 
венный фильм (Венгрия, 1986 г.). 23.00
— Футбол. Чемпионат СССР. «Спартак»
— «Торпедо».

ТРЕ'ГЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Коллаж». 19.05 — «Доброго вам здо
ровья, доктор СарчукА. 19.50 — «За без
опасность движения». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.50 — «Если вам 
за...».

Пятница, 1 3  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.35 — «Танго в арген
тинских ритмах». 9.20 — «Любовь и
гнев Черногоры». Премьера докумен

тального фильма. 9.30 —■ «...До 16 н 
старше». 10.15 — «Это вы можете». 
11.30 — «Времена года». Июль. 12.30 — 
«Время»;

С 13.15 до 15.50 — перерыв.
15.50 — «Пан Тау». 7-я серия — «С 

завтрашнего дня я не колдую». 16.20 — 
«Прогноз на завтра». Документальный 
телефильм. 16.40 — «Образ». 17.20 —
Мультфильм. 17.30 — «Живи, Земля!» 
Экологическая программа. 18.30 — «Вре
мя». 19.00 ~  Мультфильм. 19.10 — Кон
курс актерской песни им. А. Миронова.
20.00 — «Воспитание чувств». 5-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 — Актуальное 
интервью. 21.45 — «Это было... было». 
22.05 — «Грабеж». Премьера докумен
тального фильма. 22.55 — «Веселые ре
бята». «Я и другие», «Я» (в перерыве 
(01.05) — ТСН).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
-— Утренняя гимнастика, 8.15 — «Кани
кулы Кроша». 4-я серия. 9.25 — Кон
церт. 9.55 — Телефильм. 10.15 -— «Под
снежник-90». 10.45 — «Брма». Художест
венный фильм. 11.5.5 — Ф. Амиров.
Симфония. «Памяти Низами». 12.25 —
«Как был убит Йениска..,». Премьера до
кументального фильма. (О причинах, по
рождающих жестокость в детях). 13.15
— «Кармен». Сураницы партитуры. 
Телефильм. 14.13 — «Игорь Саввович».
3- я серия.

С 15.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Программа Таджикской сту

дии телевидения (Душанбе). 17.30 —
«Мост». О проблеме разъединенных ко
рейских семей. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15
— «Таежный меридиан». 20.00 — «Все 
флаги в гости..,». Репортаж с пятых об
ластных сельских спортивных игр «Зо
лотой колос». 20.40 — Реклама. 20.50
— «Спокойной ночи, малыши!» 21.05 — 
«О музыке. О музыке? О музыке!».

МОСКВА. 21.40 — «Под знаком «Пи». 
Части 1—3-я.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Мир, в котором мы живем». Филь
мы режиссера М. Соосаара. 20.20 —
«НЛО: необъявленный визит». Передача
4- я. 21.25 — «Спорт для всех».

Суббота, 1 4  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Наш сад». 9.00
— «Человек. Земля. Вселенная. 10.00 — 
«Партнер». Коммерческий вестник. 10.30 
«В мире животных». 11.30 — «Семейный 
экран». «Старший сын». Художествен
ный телефильм. 1-я и 2-я серии. 14.00— 
Встреча в Концертной студии Останки
но с заслуженным тренером СССР А. Го
мельским. 14.55 — Мультфильм. 15.05
— Политические диалоги. 15.35 — Филь
мы режиссера Н. Губенко. «И жизнь, и 
слезы, и любовь» («Мосфильм», 1983 г.).
17.15 — «Международная панорама».
18.00 — Вечер телевизионной компа
нии «Канал плюс» (Франция) на совет
ском телевидении. 21.00 — «Время».
21.30 — «Продолжение телевизионной 
компании «Канал плюс» на советском 
телевидении. 00.00 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Объ
яснение в любви». Художественный 
фильм с субтитрами. 10.^ — «Лицом 
к .себе». Премьера документального те
лефильма. 10.45 — Мультфильм. 11.00
— «Педагогика для всех». 12.00 — «Па
ломники». Документальный фильм. 12.30
— «Со времен наших прабабушек». Рас
сказ о фольклорном празднике в Мо
жайске. 12.50 — «Горечь». Докумен
тальный фильм из цикла «Земля трево
ги нашей». 13.10 — Чемпионат США по 
баскетболу среди профессионалов НБА.
14.15 — «Запомни песню». Для взрос
лых и детей. 14.30 — Видеоканал «Со
ветская Россия». 17.00 — Прогресс.
Информация. Реклама. 17.30 — «В по
исках утраченного. «Вереэиль-90». 19.00
— Волейбол. Первенство мировой лиги. 
Мужчины. Полуфинал. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — «Шолохов
ская весна». (Ростов-на-Дону). 20.45 —
В тайгу на воскресенье». Документаль
ный телефильм (Новосибирск). 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Пресс-клуб».

«ночной СЕАНС». 23.30 — «Безум
ный день инженера Баркасова». Худо
жественный фильм. 1-я и 2-я серии.

Воскресенье, 1 5  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Спорт для всех». 8.15 — Ритмичес
кая гимнастика. 8.45 — Тираж «Спорт
лото». 9.00 — «С утра пораньше». 10.00 
«На службе Отечеству». 11.00 — Утрен
няя развлекательная программа. 11.30
— «Клуб путешественников». 12.30 —
«Здоровье». 13.10 — «Музыкальный
киоск», 13.45 — Мультфильмы по сказ
кам Д. Биссета. 14.15 — «Образ». 15.30
— «Сельский час». 16.45 — «В мире
сказок и приключений». «Царевна и ре
ка». Художественный фильм. 18.20 —
Минуты поэзии. 18.30 —• «Хочу сделать 
признание». Художественный теле
фильм. 21.00—«Время». 21.30—«Мысли о 
вечном». 21.45 — «АнтиМост Москва— 
Брюссель». Часть 4-я. 22.25 — «Ступень 
к Парнасу»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 —
Видеоканал «Содружество». 11.45 —
«Клуб путешественников». 12.45 — «Вы 
можете меня называть просто Дот...».
13.30 — «Семья». 14.30 — Видеоканал
«Советская Россия». 17.00 — «Планета». 
18.00 — Студия «ТФ». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Студия
«ТФ». 21.00 — «Время». 21.30 — Студия 
«ТФ». «Наша дача». Художественный 
телефильм, ОО.ЗО — Волейбол. Первен
ство мировой лиги. Мужчины. Финал.

yi

ВИДЕОЦЕНТР
6 июля. «М ульт-шоу» (вто

рая часть) — 10-20, 16.. «Граф  
«Монте-Кристо» 1-я серия — 
18. 2-я серия — 20. «Черный 
тюльпан» —  12, 14.

Институт фармакологии 
ТНЦ АМН СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должнос
тей младших научных сот
рудников в лаборатории ле
карственной токсикологии, 
психофармакологии, фарма
кологии кровообращения, 
скрининга.

Срок конкурса — 1 ме
сяц с момента опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу; 634028, Томск, 
пр. Ленина, 3, Институт 
фармакологии ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю. 
Тел. 44-03-01.

ВПЕРВЫЕ В г. ТОМСКЕ 
ОТКРЫТ ХОЗРАСЧЕТ
НЫЙ МИКРОЦЕНТР по
реабилитации больных це
ребральным параличом и 
клещевым энцефалитом, 
профилактическому лечению 
микроволновой терапией. 
Здесь же проводится ле
чебный массаж и иглоука
лывание. Для неработаю
щих инвалидов I и II групп 
скидка за лечение 50 про
центов.

Адрес; г. Томск, ул. 
К. Ильмера, 2, в помеще
нии медпункта СПТУ-20.

Справки по телефонам 
21-03-32,23-49-50, с 9 до 17 
час., кроме субботы и вос
кресенья.

ЦЕНТР ПО ТРУДО
УСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕ
НИЯ СОВМЕСТНО С ИН
СТИТУТОМ ПРОБЛЕМ 
ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬ
НОГО х о з я й с т в а  в  
р а й о н а х  с е в е р а , СИ. 
БИРН и  ДАЛЬНЕГО ВОС
ТОКА приглашает на рабо
ту специалистов, имеющих 
практический стаж работы 
не менее 5 лет, по следу
ющим специальностям.;
«Аналитическая химия» и 
«Водоснабжение» —старшего 
научного сотрудника, науч
ного сотрудника, ведущего 
инженера, инженеров I, П, 
III категорий.

Справки по тел. 22-33-76.

Нормативно - исследова
тельская станция ПРОДАЕТ:
настольный светокопиро
вальный аппарат СКН-2. 
электрографический копиро- 
вально - множительный ап
парат «ЭП-12 РМ2».

Обращатвся по адресу; 
634041, Томск, пр. Ки- < 
рова, 48. Тел. 44-62-08.

САНЭПИДСТАНЦИЯ НА 
ВОДНОМ ТРАНСПОРТЕ
приглашает на работу сани
тарных врачей, фельдшеров, 
шофера.

Наш адрес: г. Томок, ул. 
К. Маркса, 27. Тел. 
22-45-67.

ПТУ № 18 объявляет прием учащихся на 1990/91 
учебный год.

НА БАЗЕ 11 КЛАССОВ: токарь, контролер ОТК, 
сборщик полупроводниковых приборов, монтажник радио
электронной аппаратуры и приборов. Учащиеся обеспе
чиваются стипендией от 72 до 96 рублей в месяц, срок 
обучения — 10 месяцев.

НА БАЗЕ 9 ^СЛАССОВ: станочник широкого профиля, 
контролер ОТК. слесарь-ремонтник, штукатур-маляр, 
плиточник-облицовщик. Обучающиеся по этим специаль
ностям находятся на гособеспечении. Срок обучения — 
3 года.

Адрес училища: 634034, Томск, ул. Учебная, 37.
Проезд автобусами №№ 7, 19 до остановки «Ул. Белин
ского», троллейбусом № 1, автобусами М6М« 15, 18, 22 
до ост. «Ул. Учебная». Телефоны 49-53-24, 49-53-44, 
49-53-49.

” близкие с глу- 
„"Рискорбием иэве- 
° горячо лю

бушки матери, -ба-
„  СЫСОЕВОЯ 
Полины Афанасьевны,

последовавшей 4 Н19ЛЯ.

Коллектив Томской гео
логоразведочной X экспеди
ции с глубоким прискор
бием извещает 6 смерти 
старейшего работника экс
педиции, ветерана труда 

ТЕРЕНТЬЕВОЙ  
Розы Васильевны 

и выражает соболезнова
ние ее родным и близким.

Коллектив научно-произ
водственного объединения 
«Сибкабель» выражает глу
бокое соболезнование ге
неральному директору А. Н. 
Семесу в связи с кончиной отца

СЕМЕСА
Николая Ствпанов1Нча.

НАШ А Л Р Е С  
----------- —И Т ЕЛ Е Ф О Н Ы

Приемная редактора —  
21-44-35
Замаститали редактора —  
21-06-52, 2 1 -3 7 ^  
Ответственный секретарь -  
21-32-34
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни —  
21-28-68, 21-28-42

Отдел пропаганды —  
21-06-31
Экономический отдел —  
21-48-68, 21-36-44, 21-27-88
Агропромышленный отдел 
21-43-75, 21-44-80
Отдел науки и учевных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры —  21-45-81. 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта —  21-38-58, 21-08-80, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87, 21-27-88 
Отдел фотоиллюстраций —  
21-16-18

Общественная прмемнм —  
21-38-88
Отдел объявлений ^  
21-08-82
Бухгалтер по гонорару «• 
21-42-38
Касса —  21-47-91 
Областная журналистская 
организация —  21-28-90

Индекс 54200
Типография издатепьет1ва «Кмсное знамя» 

834050, Томск, ГСП, пр.Фрунае, 103/1 
Газета печатается офсетным способом 

Выходит 300 рае в году.
К308617 Заказ М  153

Ткраж 199008
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


